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ПРОПАГАНДИСТЫ
ПЕРЕДОВОЙ
МЫ СЛИ
ч Свыше 11 тысяч лекторов 

работает в нашей области. 
Они являются преподавателя
ми в народных университетах, 
лекториях, различных обще
ственных школах, участвуют в 
проведении вечеров вопросов 
и ответов и тематических ве
черов, организуют теоретиче
ские и научно-методические 
семинары, проводят консуль
тации. Только за 9 месяцев 
этого года состоялось около 
52 тысяч выступлений лекторов 
перед рабочими и колхозника
ми, молодежью и интеллиген
цией. Активную пропаганду ле
нинского теоретического на
следия ведут члены общества 
«Знание»—ученые вузов. При 
областном лектории работает 
народный университет по 
марксистско-ленинской фило
софии, открыт народный уни
верситет по изучению биогра
фии В. И. Ленина, лекторий по 
важнейшим работам Ильича. 
Во всех райойах области чле
нами общества «Знание» орга
низованы циклы лекций.

Сейчас в организациях об
щества «Знание» наступил от
ветственный период — прохо
дят отчеты и выборы, подво
дятся итоги двухлетней дея
тельности, анализируется ра
бота первичных и районных 
организаций, определяются 
пути дальнейшего совершенст
вования лекционной пропаган
ды. О чем говорят члены об
щества, за что критикуют 
правления районных организа
ций, в какой помощи они 
нуждаются! Как райкомы 
КПСС руководят работой орга
низаций общества «Знание»!

В Чаинском районе половина 
организаций уже отчиталась о 
своей деятельности. Большин
ство членов общества «Зна
ние» активно выступает перед 
тружениками села. Но есть и 
такие, кто неохотно шел в 
аудиторию, кто редко высту
пал с лекциями. Об этом- го
ворилось на собраниях Горе- 
ловской и Усть-Бакчарской 
первичных организаций об
щества «Знание». Серьезной 
критике подверглось правле
ние районной организации, ко
торое мало направляло в от
даленные села лекторов- ате
истов. Правление Чаинской ор
ганизации вместе с райкомом 
КПСС приняло оперативные 
меры по выполнению крити
ческих замечаний: подобрана 
группа лекторов, выступающих 
по.вопросам научного атеиз
ма, она направлена в отдален
ные деревни.

При высокой активности 
проходят собрания в Асинов- 
ской, Кожевниковской, Зырян
ской организациях. В со
став бюро, как правило, изби
рают активных лекторов, хо
роших организаторов. Боль
шую . помощь здесь получают 
первичные организации от 
парткомов и партбюро. В Те- 
гульдетском районе на мно
гих собраниях присутствовали 
работники райкома КПСС. 
Они помогали добиваться вы
сокой активности присутство
вавших, не допускали фор
мальных отчетов. Всем райко
мам партии следует проявить

интерес к отчетам и выборам 
в организациях общества «Зна
ние», помочь добиться приня
тия мер по выполнению кри
тических замечаний.

Активисты общества «Зна
ние» нуждаются в методиче
ской помощи. Несмотря на то, 
что правление областной ор
ганизации провело в этом го
ду 10 областных и 136 район
ных семинаров, методическая 
подготовка лекторов страдает 
серьезными недостатками. Ак
тивисты общества «Знание», 

из Зырянского района просят 
больше направлять в помощь 
сельским лекторам методиче
ских пособий. Подобные 
просьбы поступают из Верхне- 
кетского, Бакчарского, Карга- 
сокского районов. Правлению 
областной организации следу
ет принять дополнительные 
меры к увеличению тиража 
разрабатываемых текстов лек
ций.

Самое серьезное внимание 
райкомы партии должны обра
тить на подбор кандидатур. От 
того, кто возглавит работу 
первичной, районной, город
ской организации, будет зави
сеть вся деятельность членов 
общества. Ярким примером 
этому является работа пер
вичной организации универси
тета. Вот уже еторо^ год ее 
возглавляет доцент М. П- Ев
сеев. Организация заметно 
растет, все большее число 
ученых вовлекается в актив
ную пропаганду знаний. Парт
ком' считает общественную 
деятельность коммуниста 
М. П. Евсеева важным партий
ным поручением и не загру
жает его другой общественной 
работой. К сожалению, есть 
случаи, когда партийные ко
митеты поступают по-другому. 
В Ленинском районе, напри- 
мер, председатели и члены 
бюро первичных организаций 
общества «Знание» имеют по 
|^ескольку других серьезных 
поручений. Райкомам КПСС, 
парткомам и партбюро следу
ет навести порядок в распре
делении общественных пору
чений. Работа в обществе 
«Знание» — очень ответствен
ный участок идеологической 
работы.

Большие задачи стоят перед 
членами общества «Знание»: 
разъяснить каждому трудяще
муся принимаемые партией и 
правительством решения. Они 
— активные пропагандисты 
ленинского теоретического на
следия. Лекторы помогают 
трудящимся уяснить смысл 
решений, принятых на между
народном Совещании комму
нистических и рабочих партий. 
Сейчас одна из важнейших за
дач лекторов — разъяснение 
и пропаганда материалов ill 
Всесоюзного съезда колхозни
ков. Не случайно их называют 
людьми, держащими в своих 
руках связь времен, наставни
ками, умеющими просто объ
яснить все сложное, трибуна
ми, чье патриотическое слово 
рождает жажду подвига. От
четы и выборы должны выз
вать активность членов обще
ства, оживить деятельность 
всех первичных организаций.

Н о к с т и  экономики кпд инженера
В тресте «Томсельстрой» 

многие инженеры активно уча
ствуют в рационализаторской 
работе, подают и внедряют ин
тересные предложения. Их уси
лиями годовой план по эконо
мической э(|)фективности вы
полнен за девять месяцев.

«Однако предстоит еще мно
го пооаботать, чтобы ускорить 
технический прогресс на наших 
стройках», — говорили инже
неры и техники треста после 
знакомства с постановлением 
ЦК КПСС о повышении роли 
инженерно-технических работ
ников в ускорении техническо
го прогресса на предприятиях и 
стройках.

Интересный почин сделал 
производственный отдел треста 
во главе с Г. А. Шнирманом. 
Сам он и инженеры отдела 
Ю. Г. Алексеев и А. И. Сели
ванов известны как активные

рационализаторы, на счету ко
торых много ценных предложе
ний, Коллектив отдела решил: 
в 1970 году подать и внедрить 
рационализаторских предложе
ний с экономическим э(|)фектом 
не менее суммы годовой зарпла
ты работников отдела. Годовой 
фонд зарплаты производствен
ного отдела—около 10.000 руб
лей.

В тресте работает 139 инже
нерно-технических работников. 
Общественные организации и 
администрация поддержали 
инициативу производственного 
отдела и намерены распростра
нить ее среди всех отделов, ин
женеров и техников. Если каж
дый из них поставит такую же 
цель, экономическая эффектив
ность от рационализации воз
растет в несколько раз.

В. МАЛЫШЕВ.

С высокими производст
венными показателями за
канчивают четвертый год 
пятилетки передовые токари

инструментального цеха за
вода режущих инструмен
тов, ударники коммунисти
ческого труда В. П. Чистя
ков (на снимке слева) и

Н. Т. Шапов. Как правило, 
они ежедневно выполняют 
не ниже полутора норм с 
хорошим качеством изделий.

Фото в. Ефименко.
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Итоги съезда-на колхозном собрании
в  просторном зале кол

хозного Дома культуры соб
рались уполномоченные 
бригад и отделений колхоза 
«Рассвет» на собрание, по
священное итогам работы 
Третьего Всесоюзного съез
да колхозников. Доклад 
председателя правления 
А. С. Кононыкина вызвал 
живой обмен мнениями. С 
большим вниманием; было 
выслушано выступление ве
терана колхозного строя, ста
рейшего члена хозяйства 
П. А. Афанасьева. Петр 
Афанасьевич рассказал о 
том, как создавались колхо
зы в е'го'р'одной Нбво-Ильин- 
ке,- как преодолевали труд
ности первых лет, боролись 
за дисциплину труда, внед
ряли механизацию и культу
ру земледелия.

—  Раньше в трех чголхо- 
зах, созданных в селе, было 
800 гектаров'пашни, —  ска
зал Петр Афанасьевич. —

Пахали, сеяли и убирали на 
лошадях, труд был ручной и 
малопродуктивный. Теперь 
на месте трех небольших 
колхозов —̂ крупное отделе
ние «Рассвета», где только 
пашни стало 2.500 гектаров. 
Полевые работы полностью 
механизированы, внедряется 
комплексная механизация в 
животноводстве. Изменился 
облик села, другими стали 
колхозники.

Новый Устав, принятый 
на съезде, подчеркнул 
т. Афанасьев, ко много
му обязывает, раскрывает 
пути нового подъема колхоз
ного производства. Каждый 
гектар земли должен быть 
плодородным, все возможно
сти экономического и куль
турного развития деревни 
надо нам использовать как 
можно полнее.

О работе, и жизни молодых 
колхозников, об их участии в 
подъеме общественного хо

зяйства и планах на будущее 
рассказал секретарь комите
та комсомола колхоза А. Н. 
Самойлов.

А  потом на трибуну под
нялся делегат Третьего Все
союзного съезда колхозни
ков, председатель колхоза 
«Гигант» Владимир Ивано
вич Лещеня. Он . подробно 
рассказал о работе съезда, о 
встречах с делегатами из 
других областей, о своих на
блюдениях и выводах. Пол
тора часа слушали люди 
т. Лещеню, а потом столько 
же времени дёлегату съезда 
пришлось отвечать на их во
просы.

Собрание уполномоченных 
«Рассвета» обсудило и при
няло социалистические обя
зательства колхоза на завер
шающий год пятилетки. Для 
разработки проекта Устава 
колхоза избрана комиссия из 
15 человек.

В. КУДРЯВЦЕВ.
Шегарский район.

ЗДЕСЬ БУДЕТ ЛУГ
Механизаторы Кожевни- тракторов. Каждое утро 

ковской машинно-мелиора- трактористы А .' Коновалов, 
тивнои станции ведут улуч- „  Гоигопьев Ф Пост 
шение лугов в колхозе «Рос-
сия». Здесь работает брига- Л. Майер, К.' Михайлов вы- 
да А. Макарова. В ней пять водят свои машины на. забо

лоченные луга, и ведут 
здесь срезку кочек.

Обязательство бригады —  
в течение зимы очистить от 
кочек 100 гектаров луга. 
Сейчас кочки удалены с 50  
гектаров. Уже летом здесь 
будет богатый травами луг, 

В. КОРНЕЕВА.

С пленума Томского горкома КПСС
Ленинские слова о том, 

что хозяйственное дело —  
самая интересная политика, 
в наши дни стали тем ориен
тиром, на который равня
ются партийные организа
ции. Они имеют достаточ
ный опыт, владеют необхо
димыми формами, чтобы 
осуществлять целенаправ
ленное руководство деятель
ностью предприятий, обеспе
чивать выполнение решений 
XXIII съезда КПСС об уско
рении технического прогрес
са. Постант1вления ЦК 
КПСС об опыте работы парт
кома Щекинского комбината, 
о работе Иркутского обкома 
КПСС по повышению роли 
инженерно-технических ра
ботников и ряд других реше
ний составляют программу 
серьезной политической и 
воспитательной деятельно
сти для партийных организа
ций по ускорению научно- 
технического прогресса.

Для промышленных пред
приятий Томска вопросы 
технического прогресса име
ют особенно важное значе
ние. По новой системе пла
нирования работают 56 из 
70 предприятий города. И 
опыт большинства из них 
убедительно показывает, ка
кие большие резервы еще 
имеются для более произво
дительного и эффективного 
труда. Именно на основе тех
нического _дер еобнащения 
партийные организации мно
гих промышленных пред
приятий развивали соревно
вание за выполнение возрос
ших планов без увеличения 
численности работающих. 
Серьезный обстоятельный 
разговор о деятельности 
партийных организаций по 
осуществлению технического 
прогресса на промышленных 
предприятиях города состо
ялся на днях на пленуме 
Томского горкома КПСС.

Докладчик— пепвыч сек
ретарь горкома И. Д. Васю
ков отметил положительный 
опыт, накопленный некото
рыми предприятиями. Парт
комы и партбюро заводов 
манометрового, подшипнико
вого, резиновой обуви, ре
жущих инструментов, изме
рительной аппаратуры по-на
стоящему озабочены техни
ческим уровнем производст
ва и выпускаемой продук
ции.

На большинстве пред
приятий более внимательно 
стали подходить к подбору и 
воспитанию кадров. Сложи
лась определенная система 
обучешгя  ̂ и переподготов
ки спедиалистов в масшта
бах заводя, района, города. 
Причем формы обучения, 
как отмечали докладчик и 
выступающие, не дублируют, 
а развивают и дополня
ют друг друга. Там, ' 
где партийные организации 
сумели возглавить поход 
коллективов за полное ис
пользование возможностей, 
предоставленных экономиче
ской реформой, получен зна
чительный рост эффектив
ности и объемов выпускае
мой продукции. Даже в ны- 
иешнеоу!, как многие счита
ют, , трудном' году на за
воде математических машин 
производительность труда 
возросла почти на 20 про
центов. на манометровом —  
на 12,6 процента, на под
шипниковом —  на 11 про
центов.

—  Но у партийных орга
низаций, у всех коммуни
стов должно вызвать озабо
ченность то обстоятельство, 
что во многих коллективах

не достигнуты предусмот
ренные уровни производи
тельности труда, объемов 
производства. Рост произ
водительности труда отстает 
от роста заработной платы, 
—  сказал И. Д. Васюков. —

В докладе и в выступле
ниях критиковалась невер
ная точка зрения, будто 
технический прогресс возмо
жен лишь для реконструиру
ющихся или молодых пред
приятий. Такое ошибочное 
мнение ряда руководителей 
предприятий и партийных 
комитетов приводит к боль
шим ошибкам и недостаткам 
в практических делах.

Девять месяцев спичфаб- 
рика «’Сибирь»' не справ
ляется с заданием. Руково
дители фабрики все объяс
няют «техническим устаре
нием» предприятия. В то же 
время из-за плохого ухода 
за оборудованием не достиг
нут плановый съем пролук- 
ции, идет много брака. Если 
бы партийное бюро сумело 
организовать поход коллек
тива за изыскание резервов, 
то оно увидело бы, сколько 
еще возможностей остается 
неиспользованными. Но у 
партийного бюро не вызвало 
настоящего беспокойства да
же то, что снизилась выра
ботка на одного человека по 
сравнению с прошлым го- 
Д0|М, ЧТО'не выполняются 
организационно -технические 
мероприятия.

Безусловно, мелким пред
приятиям нужна помощь в 
техническом развитии. Вы
ступившая на пленуме ра
ботница швейной фабрики 
«Сибирячка» Т. П. Шахова 
критиковала руководителей 
областного управления бы
тового обслуживания. Они 
не помогают предприятию в 
оснащении производитель
ным обо'рудованием, никак 
не могут укомплектовать 
специалистами. Такая кри
тика понятна. Но прежде 
всего нужно, чтобы сам кол
лектив боролся за техниче
ский прогресс. Воспитывать 
энтузиастов —  обязанность 
партийных организаций.

—  Партийная организа
ция уделяет большое внима
ние техническому прогрессу, 
■у нас была проведена кон
ференция по автоматизации 
и механизации трудоемких 
процессов. Мы стараем
ся как можно шире 
привлекать к решению тех
нических вопросов оабочих, 
рационализаторов. В техни
ческом кабинете один день 
в неделю дежурят специали
сты, у которых рационализа
торы могут получить нуж
ную консультацию.

Мы привели часть вы
ступления Г. Н. Барановой, 
начальника техотдела завода 
резиновой обуви, чтобы по
казать, как много можно 
сделать на предприятии, не 
имеющем ни новых цехов, 
ни свободных помещений.

Завод «Томкабель» нахо
дится отнюдь не в худших 
условиях. Тем не менее 
завод, которым раньше гор
дились томичи, явно сдает 
свои позиции. Коллектив 
сейчас работает хуже, чем в 
прошлом году. Большая от
ветственность за это ложится 
на партбюро. Оно слабо на
правляет деятельность цехо
вых парторганизаций, руко
водителей. Многие техниче
ские и экономические служ
бы продолжают жить по ста
ринке, не замечая перемен, 
вызванных хозяйственной ре
формой.

И при таком положении за 
2 года ни разу не обсужда
лась на партийных собрани
ях или заседаниях партбюро 
работа инженерных служб. 
Была, правда, намечена об
щезаводская конференция по 
производительности труда. 
Но и она не состоялась: от
влекла текучка.

■ О необходимости повы
шать роль инженеров и тех
ников в развитии техниче
ского прогресса говорили 
многие участники пленума. • 
Эта цель перед партийными 
организациями поставлена в 
недавнем постановлении бю
ро обкома КПСС. Изложе
ние постановления опублико
вано в «Красном знамени», 
поэтому нет необходимости 
пересказывать его. Нужно 
обратить внимание только’ на 
одно очень важное обстоя
тельство. Развитию творче
ской активности инженеров 
и техников предприятий бу
дет способствовать с - одной 
стороны укрепление их со
дружества со слециалнстами 
научно-исс.ледовательских ин
ститутов, вузов. И с другой
—  совместная работа в ком
плексных творческих бтага- 
дах, совместная разработка 
с рационализаторами круп
ных предложений. Формы 
коллективного творчества, 
высокая отдача которых до
казана практикой, ни в крем 
случае не должны прини
жаться.

—  Инициатива и глубокое 
понимание каждым членом 
коллектива важности техни
ческого прогресса —  необхо
димое условие успеха. Ведь 
техническую политику прово
дят люди, каждый на своем 
месте, —  подчеркнул секре
тарь партбюро, завода режу
щих инструментов В. Ф. 
Хитринский.

- И тем более . нетерпимо, 
когда хозяйственные руково
дители, парткомы и партбю
ро пытаются- все вопросы 
решать в узком кругу спе
циалистов, недооценивают 
коллективный поиск. М. Б. 
Коробков, председатель го
родского комитета народно
го контроля, рассказал, как 
успешно проходит смотр ра
ционального использования 
рабочего времени. В целом 
по городу внедрение подан
ных предложений дает эко
номический эффект в милли
он рублей. Но на некоторых 
предприятиях подошли к 
смотру формально.

Технический прогресс —  
понятие очень широкое. Оно 
включает в себя многие на
правления. И естественно, 
невозможно дать конкрет
ные рекомендации для каж
дой партийной организации
—  как и по какому плану 
нужно вести работу. Но на 
пленуме были отмечены 
рактерные для всех пред
приятий недостатки; разрыв 
между техническими уровня
ми основного и вспомогатель
ного производства, отсутст
вие экспериментальной базы, 
недостаточная активность 
инженерно-технических ра
ботников, медленное совер
шенствование управления 
производством, слабое обнов
ление номенклатуры изде
лий. Это технические про
блемы. Решение любой из 
них зависит от того, как 
партийные организации бу
дут воспитывать в коллекти
вах постоянную заботу, ак
тивное беспокойство за раз
витие своих предприятий, за 
повышение эффективности 
производства.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

С Д Е Л А Е М  П Л О Д О Т В О Р Н Ы М  К А Ж Д Ы Й  Г Е К Т А Р

Земля воздаст по труду
Велико значение недавно 

закончившего работу Треть
его Всесоюзного съезда кол
хозников. Он не только под
вел, итоги славного пути со
ветского крестьянства, но и 
определил задачи, которые 
должны решать труженики 
села, чтобы последовательно 
увеличивать и удешевлять 
производство всех видов 
сельскохозяйственной., про
дукции.

Рост производства в зна
чительной мере зависит бт 
того, насколько эффективно 
будет использоваться земля. 
В своей речи на съезде 
Л. И. Брежнев еще раз под
черкнул, что охрана земли, 
повышение’ ее плодородия—  
непременное условие даль
нейшего прогресса в сель
ском хозяйстве.

• Осмысливая рабрту съез
да. мне,, как агроному, хо
чется остановиться именно 
на этом, . ибо земля —  основ
ной . источник силы и ,богат
ства’колхозов, и все, что'про
изводится в колхозах, пря
мо или косвенно связано с 
землей. С точки зрения эф
фективности использования. 
земли, ее отзывчивости на 
труд земледельца целесооб
разно проанализировать и 
итоги нынешнего сельскохо
зяйственного года в колхо
зах Асиновского района.

Средний урожай зерновых 
по району нынче составил
10,7 центнера зер.на с гекта
ра. Это почти на‘ пять цент
неров меньше, чем предыду
щей осенью. Не буду гово
рить о неблагопр'иятных ус
ловиях года, отрицательно 
повлиявших на урожай. 'Ц.о- 
чу сказать о др>гом — зер

на в закрома могли бы за
сыпать больше, если бы по
всеместно и в полную силу 
использовали. возможности 
по’вышен’ия плодородия сво
их полей.

Затяжная холодная весна 
сжала сроки полевых работ 
и ради сокращения сроков 
сева вьшудила пренебречь 
некогорымй агротехнически
ми приемами. Тем не менее, 
в тех хозяйствах и бригадах, 
где в трудных условиях су
мели уделить больше внима
ния агротехнике, поля возда
ли должное . заботливьпи хо
зяевам.-. Где ..обработка-была 
лучше, лучше оказался и 
урожай.

Взять, к ' примеру-, колхо
зы «Россия» и «Комму
нист». Оба хозяйства —  
соседи, и земли „у них оди
наковы, из одних туч , шел 
на поля' дождь. Однако в 
«Коммунисте» средняя..уро- 

■ жайность зерновых — 9,4  
центнера, в , «России» .—  
всего 7,7 центнера.

Известно; что посеешь, то 
и пожнешь. В колхозе «Рос
сия» семян, кондиционных 
по всхожести, было весной 
всего 30 процентов. Естест
венно, плохие семена не мо
гли дать дружных и богатых 
всходов.

Здесь уместно сказать, 
что проблема семян остает
ся нерешенной во многих 
хозяйствах нашего района. 
Причины; отсутствие надле- 
яшщей заботы о семенных 
участках, маломощные су
шилки.
' И сегодня состояние се
менного фонда в колхозах 
вызывает серьезную трево
гу. Девять десятых семян

некондиционны по всхоже
сти. Сейчас, правда, мы при
нимаем меры по обмену се
мян, но это связано с боль
шими трудностями и затра
тами.

До тех пор, пока не будет 
в колхозах нашего района 
надлежащего сушильного 
хозяйства с большой про
пускной способностью, еже
годно мы будем сталкивать
ся с проблемой сем.чн н не
сти убытки! В колхозе «За
ря», например, нынче всё 
семена пришлось засьшать 
дважды. Первый раз засыпа
ли —  оказались непригодны
ми. Те, что засьшали вместо 
них, —  снова некондицион
ны по всхожести. Очень ма
ломощное сушильное хозяй
ство в колхозах «Россия» и 
имени Кирова. Да и склад-, 
ских помещений - для семен
ного зерна в ряде хозяйств 
недостаточи-ю.

Но вернусь ’К. колхозу 
«.Россия», о котором ■ гово
рил вначале. В том, что там 
оказалась столь низкой уро
жайность, виноваты и сорня
ки. А  прополка ведется 
весьма слабо. В этом колхо
зе летом обработано химиче
скими препар>атами менее 
половины посевов, подле- 
жавпшх прополке. Опрыски
ватели простаивали в поле, 
производительность их была 
крайне низкой. Авиахимпро- 
полка вообще не велась.

Причина низкой урожай
ности в колхозе «Россия» 
—  да и не только здесь —  
в том, что до сего времени 
нет порядка в землепользо
вании. Из 36 севооборотов, 
рекомендованных для кол
хозов района, освоено

только пять. Неправиль
ное чередование куль
тур истощает землю, 
снижает ее плодородие. В 
какой-то мере причиной то
го, что севообороты до сего 
времени не освоены, можно 
считать недостаток семян 
трав. Ведь часть полей сево- 
обо,рота должна быть засея
на клевером, тимофеевкой и 
т. д. А  семян трав ещегодно 
не хватает. Но не только в 
этом причина. Схемы освое
ния севооборотов, так’Назы
ваемые «переходки», имеют
ся в каждой бригаде, но во 
многих хозяйствах во время 
сева их не придерживаются. 
Границы полей на1>ушаются, 
и кропотливый труд агроно
мов идет насмарку. Надо 
сказать, что и некоторые 
председатели ■ колхозов не 
принимают ' должных мер 
для наведения порядка в 
землепользовантш.

Не все ладно' и . с исполь
зованием вновь освоенных. 
земель. Ежегодно прибыва
ют сотни гектаров пашни 

■после расжорчевми. Но в ря
де хозяйств вместо . того, 
чтобы чередовать на новых , 
полях посевы на научной 
агрономической основе, бук
вально « -выжимают» из зем
ли соки. В итоге земля бед
неет и уже через несколько 
лет дает скуднйй урожай.

Не совсем отрегулирова
ны отношения между мелио
раторами «Сельхозтехни
ки», которые осваивают кол
хозам земли, и правлениями 
этих хозяйств. Мелиораторы 
часто стремятся вести кор
чевку там, где им удобнее, 
не считаясь с интересами 
колхозов. Так, например.

колхозу «Коммунист» нужно 
было дополнительно освоить 
землю в Минаевской брига
де, где рост производства 
сельскохозяйственной про
дукции сдерживался из-за 
недостатка пахотных зе
мель. Однако Новониколаев- 
скому отделению «Сельхоз
техники» выгоднее .было ос
ваивать землю в других ме- 

, стах. Почти три года прось
ба колхоза не удовлетворя
лась, и лишь нынче мелио
раторы начали, наконец, ос
воение земель в Мшнаевке.

Вообще мелиоративные 
работы в Асиновоком районе 
ведутся недостато’чно интен
сивно. Тракторы мощностью 
сто лошадиных сил исполь
зуются в одну смену. В ны
нешнем году, напри.мер, для 
колхозов района освоено ме
нее тысячи гектаров новых 
земель. Из них пашни всего 
303 гектара.

Один из глав-ных резервов 
повышения плодородия зем
ли —  внесение удобрений. 
Но этот резерв пока исполь
зуется далеко не в полную 
меру. Не случайно в колхо
зе «Россия», где самый 
низний урожай, меньше все
го вывезено на поля органи
ческих удобрений.

В последние годы колхо
зы района получают все 
больше минеральных удоб
рений. Можно вполне опре
деленно сказать, что вскоре 
их будем иметь столько, что 
сможем удобрять землю в 
полном соответствии с пот
ребностью почвы. Однако 
лишь колхоз «Комсомолец» 
имеет надлежащие склад
ские помещения для хране
ния минеральных удс^рений.

В остальных хозяйствах 
удобрения хранятся где по
пало. Нет окладов для них и 
в «Сельхозтехнике». В ре
зультате удобрения попада
ют под дождь, слеживаются, 
теряют свои свойства. В 
колхозах строят много, но 
вот о строительстве специ
альных складов для мине
ральных удобрений не забо
тятся. А  их нужно строить. 
Затраты незамедлительно 
окупятся прибавкой урожая.

Проанализировав итоги' 
работы в заканчивающемся 
году, сделав для себя выво
ды из материало>в Третьего 
Всесоюзного съезда колхоз
ников, в хозяйствах нашего 
района наметили мероприя
тия по дальнейшему повы
шению плодородия сельско
хозяйственных угодий. В бу
дущем году дополнительно 
будет освоено еще ' девять 
севооборотов. Механизаторы 
объединения «Сельхозтех
ники» и механизированные 
отряды колхозов вывезут на 
поля 75,4 тысячи тонн тор
фа и перегноя —  почти 
вдвое больше, чем в нынеш
нем году. Химическую про
полку посевов произведем 
на 12,5 тысячи гектарах (на, 
три тысячи гектаров больше, 
чем минувшим лето.м).

Решено дополнительно 
освоить 1.350 гектаров паш
ни. На 1.800 гектарах меха
низаторы улучшат конфигу
рацию полей. Будет произ- 
ведеяо коренное улучшение 
тысячи гектаров кормовых 
угодий и поверхностное 
улучшение —  на двух тыся
чах пятистах .гектарах.

Можно надеяться, что вы
полнение этих, а также ряда 
других мер, направленных 
на повышение плодородия 
земли, позволит колхозам 
Асиновского района , выра
стить в юбилейном 1970 го
ду высокий урожай.

С. МЕЛЬНИК, 
главный агроком Асн- 
новского райсельхоз- 
управления.
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

к а н д и д а т с к и й  с т а ж
XXIII съезд партии обра

тил особое внимание партий
ных организаций на улучше
ние отбора в партию и вос
питание молодой смены. Со
став партии должен отра
жать социальную структуру 
нашего обшества. Как' изве
стно, большинство трудя
щихся у нас составляет ра
бочий класс, который осу
ществляет рук0!В0дящую 
роль в комму нистическом 
строительстве. Вот почему 
рабочие должны и впредь за
нимать ведущее положение 
в партии.

Многиё партийные орга
низации нашего района учи
тывают эти требования. Ес
ли, например, в 1967 году в 
числе принятых в ряды 
КПСС рабочие составляли 
57,7 процента, то за один
надцать месяцев этого года 
—  61,4 процента. В партию 
пришло много рабочих, за
нятых на решающих участ
ках производства.

Но забота о новом попол
нении, конечно, не заканчи
вается заботой о качествен
ном составе партийных ря
дов. Необходимо постоянно 
вести воспитание и идейную 
закалку молодых коммуни
стов.

С чего это начинается? 
Мне кажется, с приема в 
партию.

В иных организациях бы
тует еще формальный под
ход к людям, принх1маемым 
В ряды КПСС: на заседаниях 
бюро, да и партийном соб
рании, зададут один-два не
существенных вопроса, и 
уже раздаются возгласы:

—  Биографию не надо! И 
так знаем его. .

—  Есть предложение —  
принять!

Человек покидает такое 
собрание не с огнем в душе, 
а с глубоким разочаровани
ем и обидой. Событие, о ко
тором он мечтал месяцы и 
годы, совершилось как-то 
спешно, в холодноватой об- 
станО'Вке. И это может отри
цательно повлиять на его 
дальнейшее формирование 
как коммуниста, идейного 
борца партии.

Формальных процедур 
при приеме в партию не тер
пят коммунисты завода из

мерительной аппаратуры. 
Здесь весь рабочий коллек
тив заранее знает о том, ко
го на очередном собрании 
будут принимать в партию. 
А на собрании обязательно 
спросят, какие успехи в ра
боте. в учебе, как выполня
ет он общественные поруче
ния, сведущ ли в важней
ших постановлениях партии, 
ровен ли и заботлив в семье, 
знаком ли с хорошей кни
гой, театром. Все хотят 
знать коммунисты о своем 

.единомышленнике. Вступаю
щий, чувствуя такую заин
тересованность, еще и еще 
раз убеждается в том, как 
ревностно оберегает партия 
высокое звание члена КПСС, 
как заботится она о чистоте 
рядов, об улучшении своего 
состава.

В. И. Ленин подчеркивал 
важность прохождения кан
дидатского стажа вступаю
щими в партию, требовал 
строго соблюдать пра1вила, 
которые бы действительно 
делали этот срок серьезным 
испытанием, настоящей шко
лой воспитания, а не пустой 
формальностью. Ведь канди
датский стаж тем и ценен, 
что он дает возможность 
проверить, как подготовил 
себя человек для вступления 
в партию, какие новые каче
ства пробудились в нем на 
нелегком годичном пути.

Бывает так: партийная ор
ганизация помогает моло
дым коммунистам овладе
вать марксистско-ленинской 
теорией, организуя занятия 
в системе партийного обра
зования. О привлечении же 
к партийной работе забыва
ет. А  молодое пополнение 
должно прежде всего полу
чить хорошую организацион
ную закалку.

Партийный комитет заво
да измерительной аппарату
ры, где секретарем И. К. 
Подковка, учитывает это в 
своей деятельности. Ньшче 
здесь организована школа 
молодого коммуниста. Руко
водит ею Агния Терентьев
на Паршинцева. За плечами 
этой женщины большой 
о-пыт. Агния Терентьевна 
два с лишним десятка лет 
работала в горкоме партии, 
была инструктором, заведу
ющей организационным от

делом. Она считает, что ни 
оди!н день кандидатского ста
жа не должен пропадать да
ром. Ведь человека готовят 
в члены партии год. а даль
ше, за этим , годом, —  вся 
его жизнь.

В школе молодого комму
ниста опытные пропаганди
сты помогают кандидатам 
идейно воору жаться, разби
раться в сложных вопросах 
теории и политики партии. 
Особое внимание уделяется 
решениям съездов КПСС. 
Пленумов ЦК, давших не
объятный простор советской 
демо'крагии, творческой 
инициативе партии и наро
да.

Настоящую закалку моло
дой коммунист получает тог
да, когда О'Н с самого нача
ла активно включается в 
жизнь своей организации. 
Поэтому первичные органи
зации должны всячески со- 
дейсгво'вать тому, чтобы 
каждый кандидат не только 
обстоятельно знакомился с 
Уставом КПСС, но и был 
примером в производствен
ной и общественной жизни.

До1веряя кандидату пар
тийное поручение, в пер
вую очередь важно учесть 
подготовленность молодого 
коммуниста, его склонности.

Плодотворную работу в 
этом направлении ведет пар
тийный комитет завода ре
зиновой обуви (секретарь 
Д..,А. Шмаков).

На предприятии помнят, 
как Раиса Козусь подрост
ком пришла в шестой цех и 
робко встала к конвейеру. 
Но она была настойчива, 
смекалиста. Быстро освои
ла свою профессию и вскоре 
завоевала звание ударника 
коммунистического труда. С 
апреля этого года Раиса 
Петровйа— кандидат в чле
ны партии. Честная, непри
миримая к любым проявле
ниям фальши. Ком.мунисты 
не зря доверили ей работу в 
«Комсомольском прожекто
ре» цеха. Раиса с большим 
старанием и знанием дела 
выполняет это поручение. 
Недавно рабочие избрали ее 
депутатом городского Сове
та депутатов трудящихся.

Л вот другой пример.
Фаина Гурьяно'вна Нале- 

пова, став кандидатом в

члены КПСС, настойчиво ра
ботала над повышением 
своего общеобразовательно
го уровня. Затем без отрыва 
от производства окончила 
экономический факу льтет 
ТГУ и теперь работает на 
заводе старшим инженером- 
экономистом. Фаина Гурья- 
новна одновременно с боль
шим желанием занималась 
пропагандистской деятель
ностью в сети комсо
мольского просвещения. И 
не случайно партком завода 
поручил ей работу по рас
пространению периодиче
ской печати. За дело, как и 
предполагалось, взялась го
рячо, результаты плодотвор
ны: среди 200 работников 
заводоуправления сумела 
распространить 808 экзем
пляров газет и журналов.

Часто в партию приходят 
через комсомол. Случается 
так, что молодой коммунист 
еще тянется к прежней об
щественной работе, а ему 
вверяют новые обязанности, 
которые еще не успел глубо
ко понять. Тут необходимо 
умело сориентироваться.

На заводе измерительной 
аппарату ры, например, тру
дится Александр Кирилло
вич Унжаков. Свои произ
водственные задания пере
выполняет в полтора-два ра
за. В партию его рекомендо
вал комсомол. Поэтому парт
ком и оставил ему основным 
партийным поручением koKi - 
сомольскую работу. Алек- 
са.чдр Кириллович —  член 
бюро цехового комитета 
комсамола, отвечает за шеф
скую работу над учащимися 
школы № 2. По его инициа
тиве школьников принимают 
в пионеры в торжественной 
обстановке, в присутствии 
коллектива рабочих, как го
ворится, прямо у станка. За
бота шефов дает хорошие 
результаты.

Таким же путем, как Ун
жаков, пришла в партию 
Галина Прошина. Ей пору
чили воспитание молодежи 
цеха №  14. Галина очень об
щительна, настойчива в до
стижении цели. Она показы
вает хоропшй пример в рабо
те, в учебе: без отрыва от 
производства окончила 11 

классов школы рабочей мо
лодежи. За ней тянутся 
сверстники.

Прекрасной школой боль
шевистского воспитания слу
жат для молодых коммуни
стов собрания партийной ор
ганизации. На заводе рези
новой обуви к умудренным 
годам и опытом , коммуни
стам, которым доверяется 
подготовка предстоящих со
браний, обычно подключа

ются и кандидаты в партию. 
Это воспитывает у пополне
ния и организаторские каче
ства, и строгую партийную 
дисциплину.

И еще об одной важной 
черте в работе партийных 
организаций по воспитанию 
молодых коммунистов. Это 
—  ответственность рекомен
дующего. На всем протяже
нии кандидатского стажа ре
комендующий должен шеф- 
ство:вать над тем, за кого
поручился, помогать ему
стать примером сознатель
ности, дисциплинированно
сти, творческой активности.

На заводе резиновой обу
ви рекомендующие часто О'Р- 
ганизуют встречи с членами 
бюро цеховой партийной ор
ганизации, заводского пар
тийного комитета. Во время 
таких встреч идут задушев
ные беседы с кандидатами о 
работе, жизни, им даются 
товарищеские советы. Все 
это способствует повышению 
ответственности молодых 
коммунистов, а парткому 
позволяет своевременно сде
лать вывод о постановке 
воспитательной работы в 
той или иной парторганиза
ции.

К сожалению, так обстоит 
дело не во всех партийных 
организациях района. Слабо 
работают с пополнением 
партии секретари парткомов 
и бюро заводов подшипни
кового; и «Томкабель», лесо
перевалочного комбината. 
Не случайно отдельные то
варищи здесь не выдержи
вают кандидатского стажа.

Разумеется, положитель
ная практика отмеченных 
вьпие партийных организа
ций не может служить эта
лоном для всех. Но несом
ненно одно: чем разнообраз
нее формы и методы работы 
с кандидатами, тем замет
нее их рост, тем быстрее 
они обретают политическую 
зрелость. Окруженная вни
манием и заботой старших 
товарищей, молодая смена 
плодотворной работой оправ
дывает надежды опытных 
бойцов. Для этого надо не 
шалеть ни сил, ни времени.

И. КРАСИЛЬНИКОВ, 
заведующий орготделом 

Ленинского райкома 
КПСС.
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Фоторемортаж Высокое напряжение
—  Центр, центр! Я —  

«Калибр-первый». Отвечай
те.

—  Центр слушает.
—  Авария ликвидирова

на. Разрешите подать элек
троэнергию.

П. М. Сморин положил 
микрофон, кивнул шоферу, 
и «газик» побежал по зимней 
дороге, вытянувшейся вдоль 
стальных опор высоковольт

ной линии. Четко несет 
свою вахту оперативно-дис
петчерская служба Томских 
городских электросетей. 
Старший мастер П. М. Смо
рин работает в этой службе 
пятый год, он отличный про
изводственник, профгрупорг. 
На аварию Сморин выез
жал с шофером Семеном 
Ивановичем Чириковым, ко
торый тоже монтер. Уже 
много лет Семен Иванович

совмещает эти профессии. 
Его главное качество —• 
оперативность, что выезд
ной ремонтной бригаде 
очень необходимо.

Получив сообщение о 
ликвидации аварии, диспет
чер Александр Кузьмич Го- 
райдо включил сеть. Его 
работа требует постоянного 
внимания и умения быстро 
найти оптимальную схему 
питания города электричест

вом, если где-то произошла 
авария.

Городские электрические 
сети находятся под посто
янным контролем службы 
изоляции, автоматики и за
щиты. Один из лучших ра
ботников этой службы— Бро
нислав Якимович Лавров
ский. Он автор новой кено
тронной установки для ис
пытания высоковольтного 
оборудования. Техник Лав

ровский —  депутат Киров
ского райсовета.

Высокое напряжение дол
жно быть всегда «на высо
те». Этим круглосуточно 
занимаются специалисты 
городских электрических се
тей.

***
НА СНИМКАХ (слева на

право): П. М. Сморин, Б. Я. 
Лавровский, А . К. Горайдо.

Фото в. Никитина.

О ТОРГОВЛЕ 
МОЛОЧНЫМИ 
ПРОДУКТАМИ 
в ТОМСКЕ

Обком КПСС и обписпоп- 
ком рассмотрели вопрос о ме
рах по улучшению снабжения 
трудящихся г. Томска молоч. 
ными продуктами. Достигну
тый уровень производства мо
лока в колхозах и совхозах об
ласти обеспечивает потребно
сти городского населения. Од
нако из-за позднего ледостава 
на реках Томь и Обь Шегар- 
ский, Кожевниковский, Криво- 
шеинскнй и другие районы 
оказались фактически отрезан
ными от города и лишились 
возможности поставлять моло
ко в Томск. Это создало серь
езные затруднения в снабже
нии населения молочными 
продуктами.

С начала декабря транспор
тировка молочной продукции 
в г. Томск из Кожевниковского 
и Ш^гарского районов осуще
ствляется вертолетами и само
летами, а из Асиновского, Зы
рянского и Первомайского 
районов — специализирован
ными железнодорожными ва
гонами.

С большим пониманием к 
вопросам снабжения городско
го населения молочными про
дуктами отнеслись трудящие, 
ся Асиновского, Зырянского, 
Кожевниковского, Первомай
ского, Томского, Шегарского 
районов, они принимают ме
ры к тому, чтобы обеспечить в 
достатке население Томска 
молоком.

Для вывозки мяса с Бакчар. 
ского и Колпашевского мясо
комбинатов в г. Томск было 
привлечено более 100 автомо
билей и 10 самолетов. Причем 
автоколонны совершили рейс 
в Бакчар через Кемеровскую 
и Новосибирскую области.

Обком КПСС и облисполком 
выражают.- благодарность шо
ферам, летчикам, работникам 
автотранспортных и авиацион
ных предприятий, приняв
шим участие в перевоз
ках молока и мяса, а также За . 
падно-Сибирскому управлению 
гражданской авиации за ока
занную помощь в поставке 
самолетов из других областей.

ЛАЗЕРЫ
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СЕРИЙНО

ТАТАРСКАЯ АССР. В Чистополе, небольшом город
ке на Каме, живут трудолюбивые люди, отлично владе
ющие секретами профессии часовщиков. В светлых сол
нечных цехах знаменитой фирмы «Восток» тысячи де
вичьих рук собирают часы. Продукция Чистопольского 
завода известна далеко за пределами Советского Союза, 
около 60 стран мира охотно закупают русские приборы 
точного времени. К 100-летию со дня рождения В. И. Ле
нина коллектив предприятия выпускает большую серию 
юбилейных наручных и- настольных часов в изящном 
оформлении с черными и белыми циферблатами.

НА СНИМКЕ: юбилейные часы фирмы «Восток».
Фото Б. Мясникова. (Фотохроника ТАСС).

акцию
Зачем же обещать?

ЛЕНИНГРАД, 13 декаб
ря. (ТАСС). Серийное про
изводство лазерных устано
вок освоено Ленинградским 
оптико-механическим объе
динением. Среди квантовых 
установок, выпускаемых 
фирмой, —  портативный ла
зер весом в два килограмма 
и стационарный большой 

:м(Лцн(ЗСТй'. "В  них для испус
кания луча'’ЙрименяЮ'Гся йе’ 
торькр рубиновые, но и стек
лянные стержни.

Ленинградские квантовые 
генераторы предназначены 
для исследований в области 
химий, физики. Медицины, 
биологии и других отраслей 
науки и- техники. Они уве
ренно выходят на междуна
родный рынок. Лазер с мар
кой «Ломо» отправлен спе
циалистам ГДР. Сейчас 
фирма готовит партию кван
товых генераторов для экс
порта в Канаду.

ПОЛУПРОВОДНИКИ 
в ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ 
МАШИНАХ

Ученые и инженеры Ле
нинградского института 
электромеханики в содруже
стве с производственниками 
осуществили бесщеточную 
передачу электрического то
ка в крупных электрических 
машинах. Это стало возмож
ным благодаря использова
нию полупроводниковых вы
прямителей тока высоких 
параметров —  вентилей. Их 
создали ученые Мордовского 
научно - исследовательского 
электротехнического инсти
тута. Они изготовили ротор
ные полупроводниковые вен
тили на ток в 500 амп. и 
напряжением до 2 тыс. в.

Томский научно-исследо
вательский инститj т курор
тологии известен далеко за 
пределами г. Томска. В нем 
исследуются новые методы 
лечения, трудится большой 
отряд научных работников, 
поправляют свое здоровье 
сотни сибиряков.

В этом году коллек
тив института своими сила
ми капитально отремонтиро
вал лечебные кабинеты, ре
конструировал грязелечеб
ницу. На строительные ра
боты израсходовано более 
40 тысяч рублей. После ре
монта открылись все отделе
ния, институт принял боль
ных.

Однако нормальной рабо
те коллектива и лечению 
больных мешает отсутствие 
водолечебницы, которую сот
рудники сами не в силах 
Восстановить.

« М О Ж Е М ,
НО НЕ ДЕЛАЕМ...»
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Несколько лет назад 
строители Молчановского 
стройучастка треста «Томск- 
сельстрой» начали строить 
совхозу «МолчановскийУ 
животноводческий комплекс 
—  коровник и телятник. Те
лятник строители обещали 
сдать в эксплуатацию в 
1967 году, а начальник уча
стка тов. Якушкин заявил:

—■ Возможно, сдадим и 
раньше.

О коровнике он скромно 
умолчал.

Сейчас да исходе уже 
шестьдесят девятый год, а 
телятник все не готов. Что 
же до коровника, то строи
тели вообще о нем словно 
забыли. Отсутствие помеще
ний сдерживает развитие 
животноводства совхоза, 
срывает планы. Обо 
всем этом в нашу редакцию 
написал директор совхоза 
А. Лазуткин. Письмо его 
было опубликовано в газете 
25 сентября. Двадцатого ок
тября главный инженер тре

ста «ТомсксельсТрОй»
Д. Черников прислал В ре
дакцию ответ на письмо Ди
ректора совхоза.

«Мы строим кирпичный 
завод, и до пуска его в экс
плуатацию участок не мо
жет заняться другими объ
ектами», —■ категорично пи
шет тов. Черниковг Далее 
он же утверждает: «Сдача
телятника в эксплуатацию 
была и остается реальной, 
если монтажный участок 
«Сельхозтехники» закончит 
монтаж технологического 
оборудования, а совхоз ус
тановит временную котель
ную. В настоящее времй 
продолжать строить коров
ник возможно, если совхоз 
выделит рабочих на зимний.,, 
период». }

В общем, не можем, но, 
возможно, сможем, если бу
дет возможно.

Мастера же отписывать
ся в «Томсксельстрое»! А  
каково совхозу?

М. ДИМИН.

и т о г и  С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Г О  Г О Д А

УРОЖАЙ ОПРЕДЕЛЯЕТ АГРОТЕХНИКА
И опыта выращивания партофвля

Картофель в народе назы
вают «вторым хлебом». И 
это дейсгветельно так. По
требности в картофеле воз
растают из года в год и, но 
мере увеличения городского 
населения, будут возра
стать. Вот почему, развивая 
сельскохозяйственное произ
водство. .мы большое значе
ние придаем овощеводству, 
производству картофеля.

Наука и сельскохоз.чйст- 
веяная практика располага
ют теперь всеми условиями 
для того, чтобы получать вы
сокие и устойчивые уро!ка.и 
картофеля. Создала сиг гема 
агротехничесг.их приемов, 
разработаны формы органи
зации труда, имеется необ
ходимая техника. Но все это

даст желаемые результаты 
лишь в том случае, если тех
ника будет в надежных ру
ках. Именно это и продикто
вало необходимость кон
центрации производства в 
специализированных хозяй
ствах.

В опытно-показательном 
Хозяйстве Томской сельско- 
хозяйсгвенной станции кар
тофель выращивается на по- 
ля:т отделения «Ягодное». 
За звеньями закреплены 
участки земли, техника. Ме
ханизаторы —  постоянные 
кадры хозяйства.

Как известно, картофель, 
по сравнению с зерновыми 
культурами берет из почвы 
больше питательных ве
ществ. Подсчитано, что 200

центнеров клубней выса
сывают из земли за веги- 
тационный период 100— 120 
килограммов азота, 4 0 — 50 
фосфорной кислоты и 150—  
200 килограммов окиси ка
лия. Так что отсутствием 
аппетита на минеральные 
вещества «второй хлеб» не 
страдает. Вот почему кар
тофельные поля надо обиль
но обеспечивать и органиче
скими, и минеральными 
удобрениями. Мы это дела
ем неукосяительно.

Например, в минувшем 
году на 120-гектарный уча
сток, отведенный под карто
фель, внесено 8.250 тонц 
торфо-минсра.дьных компо- 
стоз. Кроме того, под весно
вспашку было внесено с по

мощью самолетов по два 
центнера аммиачяой селит
ры, 2,5 центнера калийной 
соли.

Учитывая, что картофель 
—  культура влаголюбивая, 
мы много внимания уделяем 
накоплению и сохранению 
влаги в почве. Ранней вес
ной применяем боронование. 
Ранний картофель размеща
ем на пару, позднеспелый —  
по хорошо удобренным по
лям, где осенью были сжа
ты зерновые.

Для прироста урожайности 
и для более раннего созре
вания корнеплода большое 
значение имеет яро'визация. 
За 10 — 20 дней до посадки 
картофель помещается в

специальные контейнеры 
или слоем в три-пять рядов 
рассьшается на земле. Свер
ху клубни прикрываются ма
тами или полиэтиленовой 
пленкой. Под влиянием теп
ла и солнечного света в 
клубнях у силивается дея
тельность ферментов и соз
дается повышенная кон
центрация растворимых пи
тательных веществ вблизи 
глазков. Впоследствии это 
стимулирует развитие рост
ков.

Мы выращиваем карто
фель сортов «Енисей» и 
«берлихенген». Посадка —  
гребневая. Расстояние меж
ду рядками— 65, между па
рами рядков — 80 сантимет
ров. Это обеспечивает высо
кокачественную уборку. Од
новременно с посадкой в

гнездо вносится нитрофоска 
из расчета 70 килограммов 
на гектар. Такое внесение 
удобрений создает лучшие 
условия для первого перио
да развития картофеля. От
мечу, что перед посадкой 
к.дубни обрабатываются пре
паратом ТМТД из расчета 
два килограмма на тонну 
картофеля.

Совершенно очевидно, что 
плотность посадки играет 
большую роль в урожае. В 
нашем хозяйстве густоту по
садки мы доводим до 4 0 —  , 
42 тысяч кустов на каждом 
гектаре. По мере появления . 
сорняков дважды опрыски
ваем поля гербицидами. 
Первый раз —  до всхода 
картофеля и второй —  пос
ле всхода при. высоте ку
стов до 15 сантиметров. А  в 
период бутонизации прово
дим опрьгснивание бордос

ской жидкостью, что преду
преждает болезни. Культи
вация ведется одновременно 
с внесением в почву нитро
фоски— центнер на гектар. 
Потом, когда подходят сро
ни, пр01водим окучивание.

Но, как говорят, карто
фель легче вырастить, чем 
его убрать. Действительно, 
уборка «второго хлеба» —■ 
работа весьма трудоемкая. 
А там, где картофель зани
мает десятки и сотни гекта
ров, без механизации не 
обойтись.

Приблизительно за неде
лю до начала уборки мы 
скашиваем ботву. Это спо
собствует подсыханию -греб
ней и сказывается на созре
вании клубней. А  когда на
ступает срок, на поля выхо-. 
дят прямоточные копалки 
КТН-2. Я хочу сказать, что 
у нас применяется раздель
ная уборка. Прямоточная 
копалка захватывает два 
рядка. Потом идут копалки 
с боковым транспортером, 
захватывающие два смеж
ных рядка, и сбрасывают 
клубни в валок, образован
ный прямоточной копалкой. 
А из валка картофель под
бирает комбайн К-3 со сня
тыми подкапывающими но

жами. Клубни грузятся на 
тракторные тележки и от
правляются на специальный 
пункт, где сортируются на 
три фракции: крупную, се
менную и мелкую.

Следует подчеркнуть, что 
в агротехнику возделывания 
семенного картофеля мы 
внесли некоторые измене
ния. Во-первых, под такой 
картофель отводятся участ
ки с лучшими предшествен
никами. Во-вторых, помимо 
общей агротехники на се
менных участках, проводим 
два бороно!Вания легкими 
боронами —  до ВСХОДОВ и по 
всходам, а в период цвете
ния ^  сортовую очистку. 
Опрыскивание гербицидами 
здесь не ведем. Во время 
окучивания в почву вносим 
по центнеру калийной соли 
на гектар.

Что нам дала ньшче та
кая агротехника? С каждого 
из 317 гектаров мы собрали 
в среднем по 152 центнера 
клубней., Себестоимость 
каждого центнера составила 
5 рублей 97 копеек.

А. БОЛГОВ,
заведующий отделом кар
тофеля и овощей Том
ской сельскохозяйствен

ной опытной станции.

' J f

И больные, и сотрудники 
института не ра'з обраща
лись в руководящие органи
зации Томска с просьбой 
помочь в ремонте водолече^ 
ницы, однако такой помощ!(Г 
не получили. В январе 
1969 года начальник 
СМУ-8 М. С. Липняцкий 
обещал по-мочь коллективу, 
был подписан договор на ре
монт водолечебницы. По дй- 
говору СМУ-8 должно при
ступить к ремонту в июле И 
закончить его в ноябре. По
ка работы не начаты.

Руководство и обществен
ные организации института 
не раз напоминали работни
кам СМУ-8 об их обязатель
ствах, но М. С. Липницкйй 
отвечает: «У меня пусковые 
объекты».

А. СИМАЧЕВ,
инженер. ‘

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



■-t

16 декабря 1969 года ‘КРАСНОЕ ЗНАМЯ‘

К 50-летию освобоэ(сдения

О ДРУЗЬЯХ-
Томска от колчаковщины

ТОВАРИЩАХ
Мы предлагаем читателю заметки Д> Г. Оппенгейма, 

начинавшего свой путь большевика более полувека назад 
в Томске^ в условиях жесточайшего белогвардейского тер
рора. Его заметки — о том боевом времени, о друзьях- 
студентах из большевистского подполья, с которыми ра
ботал бок о бок в дни подготовки и проведения восстания 
в Томске против колчаковского режима.

После восстановления Советской власти в Томске тов. 
Оппенгейм — первый секретарь большевистской 
ячейки на медицинском факультете университета.

Н е з а б ы в а е м ы й  1919 Г о д .. .  
П о с л е  в о о р у ж е н н о г о  в ы с т у п 
л е н и я , О р г а н и з о в а н н о г о  т о м -  

Г  с н и м и  б о л ь ш е в и к а м и  в м а р -  
I те 1919 г о д а , з а к о н ч и в ш е г о 

ся провалО 'М  п а р т и й н о г о  к о 
м и т е т а ,  р а с с т р е л о м  в и д н е й 
ш и х  ч л е н о в  п а р т и й н о г о  р у 
к о в о д с т в а ,  м н о г и м  а к т и в н ы м  
р а б о т н и к а м  п р и ш л о с ь
у е х а т ь , -  с к р ы т ь с я .  С в я з ь  с  
м е с т н ы м и  п а р т и й н ы м и  я ч е й 
к а м и  в  п о д п о л ь е  н а  в р е м я  
п р е р в а л а с ь .

Но спустя несколько ме
сяцев, несмотря на массовые 
аресты, провалы, провока
ции. подпольная партийная 
организация, как феникс из 
пеп.ла, вновь возродилась. 
Восстановились прерванные 
связи, и руководящий центр 
(Константин Молотов, Ти
хон Ёкишев и др.) вскоре 
приступил к г^дготовке но
вого вооруженного восста
ния для свержения колча
ковской диктатуры.

Подпольная партийная ор
ганизация в целях конспира
ции строилась по принципу 
«пятерок», «десяток». Каж
дая такая' группа была, свя
зана через своего руководи
теля с комитетом. О составе 

г других «пятерок» никто не 
‘ знал. .

Такие «пятерки» создайа- 
лись на предприятиях, в 5Ч- 
реждениях. Были «пятерки» 
среди студентов университе
та итехнологического инсти

тута. Студенты в Томске иг
рали заметную роль в рево
люционной работе и особен
но в подпольной деятельно
сти большевистской органи
зации.

Из всех российских уни
верситетов Томский импера
торский был в свое время 
по составу преподавателей и 
CTJ дентов относительно бо
лее демократичным. В уни
верситет всеми правдами и 
неправдами устраивались 
студенты, исключенные за 
«политику» из столичных 
университетов, бывшие под 
надзором полиции. Однако 
в своем большинстве студен
чество тогда состояло из де
тей мещан, купцов, чиновни
ков, военных, зажиточных 
крестьян. Прослойка детей 
рабочих, неимущих крестьян 
была незначительной.

Мелкобуржуазный состав 
студенчества определил их 
приверженность к соглаша
тельским партиям —  эсе
рам, меньшевикам, отчасти 
кадетам. Их антисоветские 
настроения, предательскую 
контрреволюционную поли
тику большевикам приходи
лось разоблачать на митин
гах, собраниях, в студенче
ских выборных органах. Но 
так было до белогвардейско
го переворота, осуществлен
ного частями чехословацкого 
Kopnjca.

Во время колчаковской 
диктатуры не могло быть и 
речи об открытых выступле

ниях. За распространение 
прокламаций, за укрыватель
ство большевиков грозила 
расправа в контрразведке. 
Свирепо расправлялись не 
только с большевиками, но 
и с теми, кого подозревали в 
сочувствии к ним.

Колчаковцы имели влия
тельных сторонников среди 
профессуры и преподавате
лей университета. Некото
рые из них с цветами встре
чали белочехов, а иные да
же участвовали в колчаков
ском правительстве.

Немало преподавателей и 
студентов вступало добро
вольно в ряды колчаковской 
армии. Из студентов вербо
вались дружины «святого 
креста», пополнялись другие 
белогвардейские банды. В 
1919 году Колчак объявил 
мобилизацию интеллиген
ции, надеясь на нее как на 
последнюю опору.

Конечно, были среди сту
дентов coHyBCTBj ющие Со
ветской власти и сбитые с 
толку враждебной агитацией, 
колеблющиеся, которых на
до было привлечь на свою 
сторону. Таких становилось 
все больше по мере прибли
жения Красной Армии. Сре
ди них-то и надо было вести 
агитацию, и этим занима
лись студе«ты-большев1ИКИ, 
работавшие в подполье.

Я попытаюсь рассказать о 
делах рядовых подпольщи
ков, хорощо известных мне 
по совместной работе в од
ной из студенческих под
польных «пятерок».* * *

Внимательно следит сту- 
дейческая аудитория за опы
том оживления головы соба
ки, который демонстрирует 
знаменитый физиолог, уче
ник И. М. Сеченова,, заслу
женный профессор Томского 
университета А. А. Куляб-

ко. Рядом со мной сидит мой 
«крестный» —  студент Ка- 
урбек Ботоев, больщевик с 
1918 года. Это он привлек 
меня к работе в подпольной 
организации и поручился за 
меня. Ботоев невысокого ро
ста, коренастый. Юноша —  
выходец из бедной крестьян
ской семьи. Он отличный 
конспиратор, смелый, наход
чивый, деловой.

Ботоев один связан с под
польным комитетом, от кото
рого получает информацию 
и задания. Он с головой 
ушел в организаторскую ра
боту по сколачиванию «пя
терки» и руководству ею. В 
руках у Ботоева учебник, а 
в учебнике текст листовки, 
которую нужно размножить 
на машинке. Незаметно 
учебник переходит в мои ру
ки.

Демонстрация опыта окон
чена, и мы гурьбой покида
ем аудиторию. По до'роге ус
лавливаемся о следующей 
встрече в студенческой сто
ловой, куда я должен прине
сти напечатанное.

Это он, Ботоев, придумал 
устроиться нам практиканта
ми в приемном покое клини- 
ки,_^где ведется амбулатор
ный прием больных. В на
ших руках печать, бланки 
справок. Под видом больных 
к нам присылают людей, ко
торых мы снабжаем справка
ми с печатью о том, что они 
находились на лечении, что 
страдают расстройством пси
хики. Многих такие справки 
спасают от подозрений за 
неявку на работу, когда они 
выполняют задания комите
та, выезжают для связи с 
партизанами.

После восстановления Со
ветской власти революцион
ный комитет направляет Бо
тоева политработником в 
Красную Армию. Откоман

дированный по приказу Рев
военсовета для Окончания 
образования в Томск, он на
значается председателем 
Томского военно-революци
онного трибунала. Лишь 
спустя много лет ему удает
ся вернуться к учебе. Вме- 
■сто медицинского он полу
чает высшее инженерное об
разование и затем становит
ся видным руководителем 
строительства крупных элек
тростанций.

Вот другой студент-медик, 
подпольщин Август Потоц
кий, большевик с 1910 го
да. Богатырская фигура, со
вершенно лысая голова, ши
роченные плечи, вниматель
ные серо-синие глаза откры
то смотрят на собеседника. 
На лице всегда добрая улыб
ка. Он старше всех нас лет 
на десять, но никто не ска
жет, глядя на него, что за его 
спиной годы каторги. По про
исхождению Авгу ст-Станис- 
лав— сын одного из графов 
Потоцких. Еще юношей он 
определил свой путь в жиз
ни. Будучи в старших клас
сах гимназии, он стрелял в 
одесского губернатора, был 
приговорен к смертной каз
ни, замененной каторгой и 
ссылкой. Его освободила из 
ссылки Февральская револю
ция, и он поступил на меди
цинский факу льтет Томского 
университета. Агитационную 
работу Потоцкий вел среди 
рабочих, в профсоюзах, 
меньше в университете, где 
его фигура очень уж выде
лялась на общем фоне. Без
заветно преданный интере
сам партии, он служил нам' 
примером во всем, не гну- 
щался никакой работой, ка
кой бы незаметной она ни 
казалась, точно' выполнял 
любое задание.

Август Потоцкий активно 
участвовал в вооруженном 
восстании по освобождению 
Томска от Колчака, и после 
победы революционный ко
митет направил его на по
литработу в Красную Ар
мию.

По приказу Реввоенсовета 
республики его как студен- 
та-медика верну ли в Томск 
для окончания образования. 
Но здесь ему учиться не уда
лось. В 1921 году партийная 
конференция городского рай
она избирает его секретарем 
райкома. С тех пор он на

всегда остается на партий
ной работе.-

В Москве/ в 1924 году 
Потоцкий работает в газете 
«Гудок», а затем более 10 
лет на посту ответственного 
секретаря редакции газеты 
«Правда», где особенно яр
ко проявились его замеча
тельные качества обаятель
ного человека, большевика, 
снискавшие любовь и уваже
ние всего коллектива прав
дистов и тан хорошо описан
ные Михаилом Кольцовым в 
статье «Большевик в печа
ти».

Был в нашей пятерке еще 
один студент-медик— Борис 
Горелик— больщевик с 1919 
года. Родом он из Благове
щенска. С Августом Потоц
ким Борис подружился еще 
в Благовещенске, и по его 
рекомендации Горелик был 
принят в подпольную органи
зацию. Он был связан с зем
лячеством, в котором объе
динялись студенты, приехав
шие из Хабаровска, Благо
вещенска и других городов 
Дальнего Востока. , Среди 
них вел агитационную рабо
ту , вербовал сочувствующих, 
распространял листовки, до
бывал средства в Красный 
Крест для оказания помощи 
политзаключенньш. В пери
од подготовки к вооруженно
му восстанию Горелик полу
чил задание установ’Ить 
связь с солдатами, расквар- 
тированньпии в городе, и до
быть любое оружие.

В ночь с 16 на 17 декаб
ря, когда было назначено 
восстание, военно-революци
онный комитет выдал Бори
су мандат и направил его 
политическим комиссаром в 
кавалерийский эскадрон для 
руководства переворотом и 
перехода части на сторону 
Советской власти. Некото
рое время Горелик оставал
ся военным комиссаром ка
валерийского эскадрона. Су
губо щтатский человек, не
большого роста, очень бли
зорукий. физически слабый, 
а тут пришлось надеть сапо
ги со шпорами, длинную ка
валерийскую шинель и впер
вые в жизни сесть верхом, 
на лошадь. Но Борис спра
вился с этими трудностями. 
Вскоре все же его, как сту- 
дента-медика, перевели воен
ным комиссаром эвакогоспи
таля в Томский эвакопункт

и избрали на партийной кон
ференции членом районного 
комитета. После окончания 
гражданской войны Борис 
уже не вернулся на меди- 
цирский факультет и посвя
тил себя журналистике. В 
течение многих лет он рабо
тал в редакции газеты «Гу
док», в изданиях «Правды» 
у Марии Ильиничны Улья
новой, когда она была от
ветственным секретарем ре
дакции. Борис Горелик был 
ответственньш редактором 
журнала «Рабоче-крестьян
ский корреспондент», изда
вавшегося при газете «Прав
да». Журнал сыграл боль
шую роль в воспитании раб- 
корюв, В развитии рабсель- 
коров>ского движения и руко
водстве местной печатью. Он 
был также председателем 
Дома печати при ЦК проф
союза работников печати. 
Журналистскую деятель
ность в изданиях «Правды» 
Горелик продолжал, будучи 
на пенсии. '

Активно работал в под
польной группе студент-ме
дик Евгений Черн(^мордик, 
большевик с 1918 года. 
Больше всего он был связан 
с профсоюзом швейников 
(он тогда, кажется, называл
ся профсоюз рабочих иг
лы). Его хорошо знал Ти
хон Екишев, от которого он 
получал задания. Е. Черно- 
мордик был музыкально 
одарен и великолепно играл 
на скрипке. Это сблизило 
его*с миром артистов, худож
ников. Он приглашал их уча
ствовать в концертах, на ве
черах, часть сборов с кото
рых передавалась Красному 
Кресту для помощи полит
заключенньш.

Когда был изгнан Колчан, 
комитет направил Евгения в 
политотдел 5-й армии, кото
рый назначил его военным 
комиссаром эвакогоспиталей 
Томского эвакопункта, затем 
Красноярского эвакопункта. 
После окончания медицин
ского факультета Московско
го университета Е. Черно- 
мордик был в партийном ап
парате Фрунзенского райко
ма столицы. Московского го
родского комитета и на ру
ководящих постах в органах 
здравоохранения—  заведую
щим отделом здравоохране
ния Фрунзенского райиспол
кома, ответственньш сек

ретарем центрального ко
митета профсоюза « Всеме- 
дикосантруд», начальником 
отдела здравоохранения 
Курской железной дороги.

Был среди нас и Борис Во- 
льшский, большевик с 1919 
года, студент Томского тех
нологического инс.титута.

По заданию подпольного 
комитета он вел агитацию и 
пропаганду в воинских ча
стях колчаковской армии, 
которые к концу 1919 годд 
были изрядно деморализова
ны тем, что Красная Армия 
громит Колчака и прибли
жается к Томску. Б. Волын
ский вел работу в инженер
ном дивизионе, саперном ба
тальоне, где было много на
сильно мобилизованных ин
теллигентов, студентов, ра
бочих, которые представля
ли благодатный материал 
для пропаганды. В ночь вос
стания Борис по мандату 
военно-революционного ко
митета был направлен воен
но-политическим комисса
ром в Сибирский инженер
ный дивизион, который под 
его руководством присоеди
нился к восставшим и пере
шел на сторону Советской 
власти. Некоторое время 
Волынский оставался воен
ным комиссаром дивизиона.

После окончания граждан
ской войны. Борис перевелся 
в Московское высшее техни
ческое училище, которое 
окончил в 1923 году. Мно
гие годы он работал веду
щим инженером и возглав
лял в годы Великой Отече
ственной войны крупнейпгую 
специальную монтажную ор
ганизацию в системе Мини
стерства авиационной про
мышленности.

Воспитанные Томской 
большевистской организаци
ей, пройдя суровую школу 
подпольной работы в пери
од колчаковской диктатуры, 
студенты-большевики внес
ли свою лепту в общее де
ло борьбы за восстановле
ние Советской власти в Том
ске и впоследствии принима
ли активное участие в социа
листическом -строительстве 

на тех участках, куда посы
лала их Коммунистическая 
партия.

Д. ОППЕНГЕЙМ, 
член КПСС с 1919 года.

г. Москва.

С о о б щ е н и е  
о Пленуме ЦК СЕПГ

БЕРЛИН, 15 декабря. 
(ТАСС). 12— 13 декабря 
1969 года состоялся Пле
нум Центрального Комитета 
Социалистической единой 
партии Германии, сообщает 
агентство АДН.

С докладом Политбюро 
выступил кандидат в члены 
Политбюро, секретарь ЦК 
СЁПГ Вернер Яровинскцй.

Первый секретарь ЦК 
СЕПГ Вальтер Ульбрихт 
сделал доклад на тему; «Ос
новные задачи в 1970 году».

Доклад по вопросам н?- 
рОДиохозяйственного плана 
ГДР на 1970 год сделал 
член Политбюро, секретарь 
ЦК СЕПГ Гюнтер Миттаг.

В прениях выступили 13 
человек.

Центральный Комитет 
единогласно одобрил док
лад Политбюро, доклад 
Вальтера Ульбрихта и док
лад Гюнтера Миттага.

ЦК СЕПГ единогласно 
принял заявление относи
тельно итогов московской 
встречи партийных и госу
дарственных руководителей 
социалистических стран. В 
заявлении говорится, что 
-ХЦ Пленум ЦК СЕПГ цели
ком и полностью одобряет

важные итоги московской 
встречи партийных и госу
дарственных руководителей 
братских социалистических 
стран. Он одобряет деятель
ность партийно-правительст
венной делегации ГДР, воз
главляемой тов. Вальтером 
Ульбрихтом.

Итоги московской встре
чи, подтвердившие правиль
ность и успех совместно про
водимой братскими социали
стическими странами полити
ки в вопросах мира и меж- 
дуйародноЙ безопасности, 
представляют собой новую 
конструктивную инициативу 
социалистических государств 
в борьбе за мир и безопас
ность в Европе и во всем ми
ре, а также в борьбе за 
международное разоруже
ние.

Центральный Комитет 
СЕПГ выражает чувства 
глубокой дружбы и искрен
ней признательности Цен
тральному Комитету КПСС 
за проделанную' Компартией 
Советского Союза образцо
вую работу, обеспечившую 
успех московской встречи 
партийных и государствен
ных руководителей братских 
социалистических стран.

Планы общества «Финляндия -  Советский Союз»
ХЕЛЬСИНКИ, 15 декабря. 

(Т А С С ). Совет общества 
«Финляндия —  Советский Со
юз» утвердил вчера план рабо
ты общества на 1970 год. 
Один из центральных разделов 
плана — проведение мероприя
тий в связи со 100-летием со 
дня рождения В. И. Ленина— 
выставок и лекций о жизни и 
деятельности В. И. Ленина.

Большую и разностороннюю 
работу в связи с юбилеем бу
дет проводить музей В. И. Ле
нина в Тампере. Музей наме
чает демонстрацию фильмов. 
Ленинские чтения в школах и 
биб.\иотеках, органнзациго вы
ставок книг о В. И. Ленине на 
русском, финском и других 
языках.

К ЛЕНИНСКОМУ 
ЮБИЛЕЮ

СОФ И Я., /5  , декабря^,, 
(Т-АСС). За годы наролнЬи 
власти в Болгарии вышло 176 
изданий Лроизведенцй , .В. И. , 
Лёнина общим тиражом более 
2.500 тысяч экземпляров. К 
ЮО^летию со дня рождения 
вождя революции готовятся 
новые издания. В издательстве 
БКП подготовлен последний, 
45-‘ й том Co^^uнeнuй В. И. Ле
нина. Издается юбилейная биб
лиотека, включающая работы: 
«Что делать?», «Шаг вперед, 
два шага назад», «Гос 1̂ дарство 
и революция», «Империализм, 
как высшая стадия капитализ
ма» и другие.

Готовятся новое издание вос
поминаний Н. К. Крупской о 
Ленине, книги академика 
Т. Павлова «Под знаменем 
ленинских идей», К. Горанова 
«Самый человечный и эстети
ческая наука», Н. Прошунина 
«Сила ленинского сльва», ряд 
коллективных трудов.

Издательство «Наука и ис- ■ 
куссгвО'> в ближайшее время 
выпустит богато иллюстриро
ванную книгу А. Векова «Ле
нин и Болгария», рассказываю
щую о связях В. И. Ленина с 
болгарскими марксистами, о 
распространении в Болгарии 
«Искры», о встречах Ленина 
с болгарскими участниками 
Октябрьской революции и ру
ководителями БКП.

УЛ АН -БАТО Р, 15 декабря. 
(Т А С С ). Подготовка к /00-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина занимает важное место 
в общественно-политической 
жизни Народной Монголии.

Юбилей вождя трудящихся 
всего мира — основная тема 
монгольской печати, радио и 
телевидения. Газета «Унэн» 
вот уже несколько месяцев ве
дет постоянную рубрику, по
священную В. и . Ленину, В 
материалах, публикуемых под 
этой рубрикой, подчеркивается 

интернациональный характер 
ленинизма, значение марксист
ско-ленинского учения для 
строительства социализма в 
Монголии, укрепления мировой 
социалистической системы и 
развития мирового революци
онного процесса.

Глубокий интерес 'у монголь
ских трудящихся вызывают 
циклы передач радио и телеви
дения «Г  оржество ленинских 
идей», «Ленин и Монголия», 
«Ленинский университет моло
дежи» и другие. Большую по
пулярность среди рабочих и 
аратов снискали ленинские ка
бинеты и уголки, созданные в 

. каждом сомдне, на-предприяти
ях, в учреждениях культуры.

Г \  4
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в  Лондоне состоялась
демонстра-многотысячная

»ция протеста против агрес 
сии СШ А во Вьетнаме.

НА СНИМКЕ: участники 
демонстрации сжигают аме
риканский флаг у посольст
ва США. Надпись на плака
тах гласит: «Англия должна

прекратить поддержку им
периалистической войны, 
которую ведут Соединенные 
Штаты!».

(Фото ЮПИ— ТАСС).

НА ге н е р а л ь н о й  а с с а м б л ее  ООН
НЫО-ИОРК, 13 декабря. 

(ТАСС). Генеральная Ас
самблея ООН. единогласно 
одобрила вчера резолюцию 
об укреплении международ
ной безопасности, внесен
ную делегациями Финлян
дии и ряда латиноамери
канских стран. В резолюции 
отмечается, что обсуждение 
на нынешней сессии Гене
ральной Ассамблеи вопроса 
об укреплении международ
ной безопасности (внесенно
го по инициативе Советско
го Союза. —  Прим, ред.) 
явилось важным и своевре
менным шагом-. Это обсуж
дение, носившее широкий 
и конструктивный харак
тер, отмечается в резолю

ции, наглядно свидетельст
вует о том orpoMHOiM -значе
нии, которое придается 
странами — членами ООН 
данной проблеме.

Резолюция напоминает об 
особой ответственности Со
вета Безопасности, преду
смотренной Уставом ООН, 
за поддержание мира и меж
дународной безопасности, 
выражает глубокую оза̂ бо- 
ченность продолжающейся 
гонкой вооружений, отвле
кающей огромные ресурсы 
от насущных социальных и 
экономических нужд и пред
ставляющей угрозу миру и 
безопаоности.

В резолюции содержится 
обращение ко всем государ

ствам —  членам ООН изу
чить заявления, сделанные 
во время обсуждения вопро
са об укреплении междуна
родной безопасности, и сооб
щить генеральному секре
тарю ООН до 1 мая 1970 
года свои рекомендации и 
предложения по данной 
проблеме, а Также о практи
ческих мерах по укреплению 
безопасно-сти в мире.

Генеральная Ассамблея 
постановила включить в 
предварительную повестку 
дня 25-й сессии Генераль
ной Ассамблеи пункт «О 
рассмотрении мер по ук
реплению международной 
безопасности».

Вопиющее нарушение прав человека
НЬЮ-ЙОРК, 13 декабря. 

(ТАСС). Выступая вчера на 
заключительном заседании 
в Третьем комитете Гене
ральной Ассамблеи ООН по 
воггросу о правах человека, 
делегат СССР С. Б. Бегма- 
това обратила 'Внимание 
членов комитета на факты 
ужасного и бесчеловечного 
обращения, которому под
вергаются политические за
ключенные в Греции. Как 
известно из сообщений пе
чати, сказала С. Б. Бегма- 
това, некоторое время тому 
назад греческие политиче
ские заключенные обрати
лись к правительствам че
тырех великих держав —

Положение на Ближнем Востоке продолжает оста
ваться напряженным. Израильские власти не прекраща
ют своей политики военных провокаций против соседних 
государств, совершают варварские налеты на мирные го
рода и села арабских стран.

НА СНИМКЕ: взрыв израильской авиабомбы во время 
налета на пригород Аммана (Иордания).

Фото г. Сукачева. АПН. 1969 г.

СССР, США, Великобрита
нии и Франции —  с призы
вом выступить в поддержку 
демократических и патрио
тических сил Греции. Этот 
призыв был подписан 1.200 
политическими заключенны
ми концентрационного лаге
ря «Лакни» в Леросе, и его 
нельзя читать, не испыты
вая чувства глубокого со
страдания к этим людям.

, Они пишут, в частности; 
«Прошло уже два года пос
ле установления в Греции 
фашистского режима. Анти
народная хунта в ее нынеш
нем виде ведет преступную 
войну против греческО'ГО на
рода. Она создала центры 
пыток и ко<нцентрационные 
лагеря по всей стране. В 
них томится много людей... 
Мы находимся в полной изо
ляции. За два с лишним го
да, которые мы провели 
здесь, большинство из нас 
ни разу не видели своих де
тей и родственников, так как 
они не могли посетить нас... 
Наши семьи живут в ужас
ных УСЛОВ1ИЯХ, которые по
стоянно ухудшаются. Мало

летних детей отрывают от 
своих родителей. Наши же
ны, родители, братья и 
сестры голодают и нищенст
вуют. Мы лишены элемен
тарных прав».

Советская делегация хо
тела бы в этой связи под
черкнуть, заявила С. Б. Бег- 
матова, что проводимая во
енным режимом Греции по
литика репрессий против 
демократических сил стра
ны является несовмести
мой с принципами Устава 
ООН и представляет собой 
грубое нарушение Всеобщей 
Декларации прав человека, 
за которую голосовала и 
Греция. Советская делега
ция присоединяет свой го
лос к прбтесту мировой об
щественности против этого 
вопиющего нарушения ос
новных прав и свобод чело
века и поддерживает требо
вания всех прогрессивных 
сил мира немедленно поло
жить конец этим массовым, 
ничем неоправданным и 
бесчеловечным репрессиям 
против демократических и 
патриотических сил Греции.

ЗАЯВЛЕНИЕ РУКОВОДСТВА 
ИТАЛЬЯНСКОЙ КОМПАРТИИ

РИМ, 13 декабря. 
(ТАСС). Неофашистские 

провокаторы взорвали вче
ра в Риме и Милане не
сколько бомб, в результате 
чего, по уточненным дан
ным, 14 человек погибли и 
105 получили ранения. В 
связи с этим преступлением 
руководство Итальянской 
коммунистической партии 
выступило с заявлением, . в , 
котором требует скорейшего 
обнаружения и сурового на
казания преступников.

Акции подобного харак

тера, указывает рукО<водст- 
во ИКП, направлены на то, 
чтобы вызвать в стране об
становку политической тре- % 
воги, замешательства и на
пряженности, чтобы содей
ствовать осуществлению за
мыслов реакционеров и 
авантюристов, чтобы нанес
ти удар по завоеваниям тру-^  
дя'щихся. •

Руководство ИКП призы
вает все партийные органи- ■ 
зации и всех коммунистов к 
бдительности перед лицом 
происков реакции.

ЭВАКУАЦИЯ НАЧАЛАСЬ
ТРИПОЛИ, 15 декабря. 

(ТАСС). Персонал англий
ских военных баз начал вче
ра эвакуацию с территории 
Ливийской Арабской Рес
публики (ЛАР), сообщает 
агентство ЛНА. В соответст
вии с требованием прави-. 
тельства Ливии Англия со
гласилась вывести свой во

енный персонал с террито
рии Ливийской Арабской 
Республики.

Переговоры о ликвидации 
американской военно-воз
душной базы Уялус Филд 
на территории Ливии нач
нутся завтра, передает агент
ство.

Временный директорат в Дагомее
К о т о н у , 13 декабря.

(ТАСС). Для общего руко
водства страной впредь 
до сформирования нового 
правительства в Дагомее 
создан временный директо
рат, состоящий из Трех че
ловек. В него вошли началь
ник штаба вооруженных 
сил ПОДПОЛКОВ1НИК Морис 
Куандете, возглавивший го
сударственный переворот, а 
также два других высших 
офицера армии —  подпол
ковник Де Суза и подпол- 
KOiBHMK Бенуа Синзоган.

В сообщении о создании 
временного, директората ука
зывается, что в его задачи 
входит подготоака и йрове- 
дёние новых всеобщих вы
боров в стране в возможно 
кратчайший срок.

Как здесь стало известно, 
руководители военных вла
стей обратились к минист
рам бывше:ГО правительства 
Эмиля ■ Зинсу с просьбой 
временно, впредь до сфор
мирования нового прави
тельства, оставаться на сво
их постах.

Просьба президента
. ВАШИНГТОН, 13 декаб

ря. (ТАСС). Президент 
Р. Никсон обратился к кон
грессу с просьбой ■ ассигно
вать дополнительно 4 млн. 
750 тыс. долларов на укреп
ление полицейских сил, на
ходящихся в распоряжении 
Белого дома.

Президент подчеркнул, 
что эта мера рассчитана 
главным образам на усиле
ние охраны иностранных

дипломатических яредстаци- 
тельств, ко'торые за послед
нее время, По словам прези
дента, «постоянно жалуют
ся» на участившиеся ограб
ления и нападения.

Эти же полицейские си
лы, 'как известно, участву
ют в охране Белого дома 
во время демонстраций про
теста против войны во 
Вьетнаме, участившихся в 
США за последнее время.

М Р А Ч Н Ы Е  П Е Р С П Е К Т И В Ы
НЬЮ-ЙОРК, 15 декабря. 

(ТАСС). С весьма мрачной 
оценкой перспектив разви
тия американской экономики 
на 1970 год выступил глав
ный экономист национальной 
ассоциации по вопросам пла
нирования США Уилфред 
Льюис. В опубликованном 
им ежемесячном докладе 
указывается, чТо в стране 
будет продолжаться разгул 
инфляции, а безработица до
стигнет рекордного для пос
ледних шести лет уровня.

Согласно предсказаниям 
Льюиса, в следующем году в 
США будет неуклонно про
должаться рост стоимости

жизни, а темпы развития 
экономики будут самыми 
низкими после 1961 года. 
Сочетание же таких темпов 
с нетрекращающейся инфля
цией, по его словам, обещает 
весьма «мрачную перспекти
ву»: в первом квартале
1970 года, указывает ЛьЮис, 
уровень безработицы достиг
нет 5 лрО'Ц. общей числен
ности рабочей силы в стра
не. Он также считает, что в 
будущем году правительст
во Никсона столкнется с 
большими трудностями при 
решении проблемы бюджет
ного дефицита.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 16 декабря 1969 года —

О т с т р о к и  в Б € Э
в Большой Советской Энци

клопедии о Д . С . Трегере ска . 
ззно : «Советский изобрета
тель в области ж . д . транспор
та. Член КП С С  с 1931 года. С 
1910 года работал механиком 
на ж елезных дорогах России. 
В 1923— 1924 годах закончил 
разработку конструкции и 
электрической схемы изобре
тенного им жезлового аппара
та, применяемого на ж елез
ных дорогах С С С Р . Трегер яв
ляется такж е автором системы 
автоматических указателей 
уровня воды в резервуарах 
водокачек. Награжден орде
ном Трудового Красного Зна
мени».

М еханика Даниила Сам уило
вича Трегера в старые годы 
хорошо знали томские ж елез
нодорожники.

—  Это тот, что за границей 
нос утер? —  спрашивали они, 
когда речь заходила о меха- 
нике-самоучке.

Д . С . Трегер —  коренной 
сибиряк, сын крестьянина. На 
производство пришел из д е
ревни, получил профессию 
слесаря. Природная смекалка 
и изобретательность позволи
ли ем у выполнять работы, ко
то р ы е ,не  всегда были по пле
чу и инженеру.

Впервые посрамил заграни
цу Даниил Самуилович в 1910

году. О т иностранной фирмы 
«Лоренц» был прислан на 
Сибирскую  ж елезную  дорогу 
аппарат для трансляции по
стоянного тока. О днако оказа
лось, что аппарат не действу
ет. Собрались инженеры и 
старшие механики, осмотрели 
заграничную покупку и при
шли к убеж дению ; сдать ап
парат в кладовую .

Даниил Самуилович (он ра
ботал тогда на станции 
Томск-11) попросил разрешение 
в управлении дороги «подре
монтировать» аппарат. Снача
ла эту просьбу сочли за дер 
зость, но потом махнули ру
кой и разрешили.

Д . С . Трегер весь механизм 
отладил по собственной ком
мутации. Аппарат заработал. 
Специальная комиссия устано
вила, что аппарат фирмы «Ло
ренц» переконструирован за
ново. Изобретателю  посулили 
чуть ли не царскую награду. 
Ж дал он ее больше года. На
конец вызвали в канцелярию 
заведую щ его телеграф ом . Там 
перед Даниилом Самуилови
чем открыли девятую  страницу 
отчета «О  деятельности теле
графа» и прочли следую щ ее :

«Для улучшения действия по 
пятому проводу (протяжением 
1.132 версты) установлена на 
станции Красноярск трансля

ция постоянного тока по осо
бой коммутации механика 
Трегера».

—  Довольны? —  спросили 
Даниила Самуиловича.

Это и была награда за .слож
ный тр уд  изобретателя.

Через год Д . С . Трегер сно
ва сразился с техниками ино
странных фирм. В то время в 
станционных водоемных зда
ниях и водокачках для опре
деления уровня воды в баках 
употреблялись приборы за 
граничных фирм «Тальберга» 
и «Питша». Действовали они с 
большими перебоями.

Даниил Самуилович изобрел 
новый сигнальный водомер
ный аппарат, поражающий 
своей четкостью в работе и 
дешевизной изготовления по 
сравнению с заграничными 
прототипами. Проба отечест
венного аппарата была произ
ведена на станции Томск-11 и 
дала прекрасные результаты .

Несравненно худшие резуль
таты получились у Д . С . Тре
гера, когда' он стал хлопотать 
о вознаграждении за свое изо
бретение. Эти хлопоты успе
хом не увенчались.

Пренебрежительное отно
шение к изобретателю Д . С. 
Трегеру проявили старые

«спецы» —  железнодорожни
ки. продолжавшие волокиту и 
в первые годы Советской вла
сти.

В книге С . Дзержинской 
(жены Ф еликса Эдмундовича) 
«В годы великих боев» есть та
кие строчки:

«Рабочий-железнодорожник 
Трегер изобрел ж езл , превос
ходивший по своим качествам 
английские ж езлы , которые 
применялись тогда на совет
ских железных дорогах. Но 
вместо поддержки со стороны 
работников транспорта Трегер 
подвергся увольнению с рабо
ты . Дзержинский взял его под 
свою защ иту, потребовал у 
компетентных лиц оценки 
ж езла Трегера, который был 
признан ценным изобретате
лем в финансовом и техниче
ском отношении и широко ис
пользовался на советском 
транспорте. О казал помощь 
Ф . Э . Дзержинский и изобре
тателю  Ф . Г. М атросову...»

М атросов —  тож е сибиряк, 
до О ктябрьской революции 
работал на Сибирской ж елез
ной дороге.

Так же тернист был и его 
трудовой путь изобретателя.

В 1914 году на Сибирской 
железной дороге были введе
ны блокировочные приборы

системы Сименса и Гальске. 
Вскоре рабочий мастерских 
службы связи станции Томск-11 
Ф . Г. М атросов изобрел вме
сто гидравлической педали 
системы Сименса и Гальске пе
даль более простого устройст
ва. Она давала большой эф 
ф ект в работе.

Но администрация дороги 
посмотрела на изобретение 
рабочего сквозь пальцы. Оно 
продолжало лежать без дви
жения, пока в дело не вме
шался Ф . Э . Дзержинский.

Ф едора Григорьевича М ат
росова вызвали в М оскву. 
После этого изобретению дали 
ход. Первые педали системы 
М атросова в количестве 30 
штук были изготовлены в ма
стерских станции Томск-11 и ус
тановлены на северных доро
гах. За свое изобретение Мат
росов получил денежное воз
награждение, и ему была на
значена пожизненная пенсия. 
Изобретателя вызвали на по
стоянную работу в М оскву.

Ф . Г. М атросов —  член пар
тии ленинского призыва. В мае 
1925 года, прощаясь с прово
жавшими его товарищами-то- 
мичами, он заявил, что день
ги, которые ем у будут причи
таться , как изобретателю , он
передает в фонд памяти Вла
димира Ильича Ленина на 
борьбу с детской . беспризор
ностью.

Н. СМИРНОВ.

■!■ !■  ИД  ■  ■  ■ М И Д У .— — Д М Ж И 1

ИНТЕРЕСНОЕ  
ЗНАКОМСТВО

Не так давно на страни
цах «Советской культуры» 
лауреат Леиннской премии 
В. П. Соловьев-Седой с удо
влетворением писал, что в 
Ленинпраде, наряду с компо
зиторами старшего поколе
ния, «большое место, а мо
жет быть, даже ведущее, за
няла творческая молодежь». 
Действительно, музыкаль
ное лицо Ленинграда трудно 
сейчас представить без Ве
ниамина Баснера, Бориса 
Тищенко, Юрия Барицкого 
и многих других.

К числу интересных и 
ставших популярными ле
нинградских композиторов 
младшего поколения отно- 
рлтся Сергей Слонимский и , 
Ёалерий Гаврилин, творче
ству которых было посвяще
но состоявшееся на днях оче
редное занятие народного 
университета музыкальной 
культуры, на котором вы
ступили артисты «Ленкон- 
церта».

С. Слонимский —  компо
зитор с острым и точным 
чувством современности. 
Продолжая т р ^ ц и и  рус
ской и западной музыкаль
ной классики, опираясь на 
русское народное творчест
во, он создал интересные и 
оригинальные произведения 
в самых разных жанрах. Та
кова построенная на конт
растных характеристиках 
двух музыкальных образов 
фортепьянная пьеса «Фавны 
и ,нимфа», исполненная ди
пломантом международного 
конкурса в Будапеште 
Ю. Шустером. Вокальный 
цикл «Весна пришла» на 
слова японских поэтов, кото
рый спела лауреат межда- 
народного конкурса вокали
стов Тамара' Глинкина (мец
цо-сопрано), для композито
ра не просто повод для поис
ков в области отгоченно-изы- 
сканной ритмики и . речевых 
интонаций, а воссоздание 
духовного мира человека, 
тонких картин природы. 
Широкую известность' ком
позитору принесло его обра

щение к гражданской теме. 
Это «Песни вольницы», на
писанные на народные тек
сты и воскрешающие эпоху 
Разина и Пугачева (исполни
тели А. Колот и В. Рома
шин), и созданная по моти
вам повести л . Сейф^длиной 
опера «Биринея». Отрывки 
из этой оперы, посвященной 
судьбе П'рюстой сибирской 
крестьянки в революцион
ную эпоху, исполнили А. Ко
лот, В. Ромашин.

Второе отделение концер
та было посвящено творчест
ву Валерия Гаврилина. Ком
позитор еще очень молод 
(недавно eMj' исполнилось 
30 лет). Известность пришла 
к нему несколько неожидан
но: вокальный цикл «Рус
ская тетрадь», написанный 
им на народные слова на 
последнем курсе коясервато- 
рии и сочетающий простоту 
и народность интонаций с 
современностью музыкаль
ного языка, был удостоен 
Государственной премии; 
Несколько песен из этого 
цикла, а также из другого 
вокального цикла —  «Не
мецкой тетради» (на стихи 
Г. Гейне) с большим мастер
ством исполнили Т. Глин
кина и В. Ромашин. В пес
нях первой «тетради» певи
це удалось воплотить замы
сел автора, создать глубоко 
психологический образ рус
ской женщины. В. Ромашин 
в трех песнях «Немецкой 
тетради» —  «Осень». «Доб
ряк», «Ганс и Грета»— су
мел донести до слушателей 
своеобразное сочетание ли
рики и горькой иронии, столь 
характерное для великого 
немецкого поэта и нашедшее 
удачное музыкальное вопло
щение. Заметно оживило 
концерт участие в нем ха
рактерной балетной пары —  
Ирины и Юрия Беличевых, 
исполнивших под музыку 
фортепьянной миниатюры 
В. Гаврилина «Поехал Тит 
по дрова» оригинальный 
танцевальный номер.

Хорошо провела концефт 
артистка' М. Матвеева.

Следует всячески привет
ствовать эту ииициативу 
нашей филармонии. Надо,

■ чтобы квалифицированное 
и основательное знакомство 
томичей с композиторской 
молодежью было, продолже
но.

Б. МАМОНТОВ.

ы
( ‘у

ГРАФИКА ЗИМЫ.
Фото в . Лимаренко.
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. . .  в  о б л а к а х ;
Любопытные метеорологи

ческие явления зарегистри
рованы учеными над Араль
ским морем. Здесь на облач
ном небе нередко можно 
увидеть своеобразную тень, 
повторяющую очертания ост
рова Барсакельмес («Пой
дешь — не вернешься»). 
Причем, если море покрыто 
льдом и на острове еще нет 
снега, эта тень обладает си
неватым оттенком. В другое 
время она белесоватая.

В теплое время года не
редко «рисунок» острова

воссоздают узкие гряды ку
чевых облаков, повисающих 
на небольшой высоте. По 
предположениям, появление 
такого облачного «контура» 
Барсакельмеса можно, объ
яснить различной степенью 
нагревания суши и моря. 
Дожди на острове выпадают 
значительно реже, чем над 
водной гладью синего Ара
ла. Нередко бывает так: над 
морскими просторами идет 
дождь, а чад островом в 
просвете туч свцтит солнцё. 
Этот небольшой участок су

ши дождевые тучи «обходят 
стороной» благодаря подни
мающимся с земли мощным 
восходящим потокам возду
ха.

В настоящее время на 
Барсакельмесе находится ’ 
государственный заповед--- 
НИН. Здесь в естественной 
обстановке живут предста
вители фауны ЗНОЙНЫХ пу
стынь — каланы, , сайгаки,’ 
джейраны.

В. ГАНЖА, 
корр. ТАСС.

Алма-Ата.

ПОКАЗЫВАЕТ ГОЛУБОЙ ЭКРАН
ВТОРНИК, 16 декабря.

19.00. Экран — школьникам. 
ШТС «Старт». 19.30. «Клад ко
миссара». Документальный 
фильм. 19.40. «Годы огневые». 
К 50-глетию освобождения Том
ска от колчаковщины. 20.00. 
Строители готовятся к рефор
ме. Рассказывает заведующи!! 
отделом строительства .обкома 
КПСС Ю. Д. Чечни. 20.15; Но
вости. 20.30. Художественный 
фильм «Жажда».

 ̂ СРЕД А , 17 декабря.
19.00. Показывает Москва. 

21.00. Молодежная программа 
«Факел». 21.45. Новости. 22.00. 
К 100-летию со дня рождения

В. II. Ленина. «Летопись полу
века. Год 1947-й».

Ч ЕТ В ЕР Г , 18 декабря.
19.00. Показывает Москва. 

21.30. Новости. 21.45. «Ильич в 
воспоминаниях современни
ков». 22.00. «С песней о брат
стве великих народов. .» «По
ет солнечный Таджикистан».

ПЯТНИЦА, 19 декабря .
19.00. Наши гости. 19.30,' Го

род, в котором мы живем. 
19.45. Шахматы. 20.20. Ново
сти. 20.35. «Слово зовет». 
(Сельский политинформатор — 
о съезде колхозников). 20.50. 
«Свеаборг». Спектакль ЦТ.

СУББО ТА , 20 декабря
18.00. Экран ~  школьникам.

СПОРТ « СПОРТ « СПОРТ

ПРЕМЬЕРА ОРАНЖЕВОГО МЯЧА
В этом матче для томского 

«Спартака» очень многое было 
впервые. Дебют в классе «А »

.— событие, само по себе ответ
ственное, требующее, кроме ог
ромного физического, еще и 
психо.логического напряжения. 
А если учесть, что хоккеисты 
«Спартака» в этом сезоне не 
провели на стадионе «Труд» 
ни одной тренировки (не бы
ло залито поле, они занима
лись на нестандартной малень
кой площадке и даже на за
мерзшем озере), если учесть, 
что «Спартаку» не пришлось к 
тому же сыграть ни единого 
контрольного матча, то станет 
понятной ситуация первого 
тайма.

Гости томичей — хоккеисты 
«Лениногорца» (г. Ленино- 
горск Казахской ССР) — ста
рожилы класса «А ». Этим со
ставом они играют уже пять 
лет.. С первых минут, атакуя 
широким фронтом, гости за
ставили спартаковцев^ защи
щаться всей командой. Соче
тая многоходовые комбинации 
с индивидуальными рейдами 
своих нападающих, лениногор- 
цы диктовали томичам выгод
ные для себя темп и манеру 
игры.

На двадцать восьмою минуте 
Н. Бубнов ;(№ 5) забивает гол 
в ворота «Спартака». Через 
две минуты А. Кузнецов 
(№  10) заставляет нашего вра
таря В. Антушева в ы н у т ь  еще 
один х(яч из сетки. А  через 
три минуты тот же Кузнецов 
забивает «Спартаку» третий 
мяч.

С таким обескураживающим 
дебютантов итогом команды 
уходят на перерыв. Однако в 
первые минуты второго тайма, 
когда оранжевый мяч запры
гал по полю, намереваясь опять 
нанести визит в ворота «Спар
така», выяснилось, что дорога 
к ним не такая уж и проторен
ная. Все чаще и чаще мяч го
стит на половине поля «Ле
ниногорца». Гости уже опаса
ются атаковать всей командой, 
они едва успевают перехваты
вать нападающих томичей.

«Спартак» налаживает ком
бинации, выявляет своих со
листов, обладающих хооошей 
техникой и скоростью. Сквозь 
частокол клюшек противников 
стремительно проводит мяч 
,А. Кривов (№  9\ изобрета- 
. трльно играет А. Постников 
(Хо 7V постоянно на острие 
ат^ки в. Китаев (№  6).

Вратарю гостей мастеру 
спорта Н. Саффрину к постоян

ной бдительности приходится 
добавлять и немало физиче
ских усилий, выходя на пере
хват мяча. Наконец стреми
тельная комбинация «Спарта
ка» заканчивается голом. За
бивает его центральный напа
дающий А . Кривов.

Томичи продолжают штурм. 
В атаке все. На пять минут за 
подножку сопернику удаляется 
капитан «Спартака» В. ГТисан- 
ко. Но, и оставшись вдесяте
ром, томичи атакуют. И хотя 
успеха добиться ’ им больше не 
удается, игра команды остав
ляет хорошее впечатление.

На другой день, когда со
перники Ьышли для повторно-, 
го поедиика, пять тьгсяч бо
лельщиков .убедились. что вче
рашний матч для «Спартака» 
был тем самым первым бли
ном, который, по традиции, 
всегда выходит комом. «Спар
так» неузнаваем. Игроки не
удержимо рвутся к воротам 
«Лениногорца». Не. успевая 
распутывать кружева финтов 
томских нападающих, защит
ники гостей начинают грубить. 
Только в первом тайме они по
лучают в общей сложности 
двадцать минут штрафного 
времени.

И все же первый гол забил 
томичам опять А. Кузнецов. 
Но .превосходство «Спартака» 
в этом матче'очевидно. И во 
втором тайме он его реализует. 
Первый гол забивает в слож
ной позиции М. Макурин 
(№  17). С углового удара на
правляет второй мяч в сетку 
ворот гостей А . Кривов.

«Лениногорец» отвечает 
сольным проходом мастера 
спорта А . Лозовского {№  17), 
который сравнивает результат, 
— 2:2.

«Спартак» опять начинает 
атаку. По сравнению с преды
дущим матчем, в его линиях 
очень незначительные измене
ния. Вместо защитника 
В. Щербакова играет
Э. Шульц, да чаще подклю
чается в атаку В. Кузнецов. 
Но зато в игре томичей качест
венный рдвиг.

Линия нападения: М. Маку
рин, А . Кривов, А . Постников 
—^переигрывает защиту гостей. 
Очень много действует в полу
защите'А. Голик, обладающий 
хорошей техникой и большой 
работосцособностью. Всегда 
успевает ликвидировать угрозу 
для своих ворот защитник то
мичей А . Стариков.

У ворот «Лениногорца» по
дают угловой. Создается стан-

дартное положение, когда все 
игроки обороняющейся коман
ды плотной шеренгой выстраи
ваются на линии ворот. 
А. Кривов,; расположившись 
напротив, принимает мяч s^. 
углового, разворачивается С 
ним, выманивая хоккеистов 
противника из ворот, и забива
ет гол в опустевший угол— 3:2.

Редкие контратаки гостей 
успеха им не приносят. Закреп
ляя победу «Спартака», В. Ки
таев посылает в четвертый раз 
мяч в сетку ворот «Ленино
горца».

Так с общим счетом двух 
матчей 5:5 окончилась премье
ра хоккея с мячом в Томске. 
«Спартак» сумел побороть пси
хологическую робость перед 
опытной классной командой и 
доказал, что располагает xfno- 
гочисленными возможностями, 
раскрытие которых должно до
ставить немало радостных ми
нут томским болельщикам.

В следующую субботу и вос
кресенье любители хоккея с 
мячом увидят мастеров этой 
игры из Омска.

э . с т о и л о в .* -* *
НА СНИМКЕ: в атаке

центральный нападающий 
томского «Спартака» А . Кри
вов.

НА ШАХМАТНЫХ ПЕРЕКРЕСТКАХ

«В пламени и славе!..» 18.40. 
Мир за неделю. 19.00. Новая 
кинохроника. 19.10. У нас в 
гостях симфонический opicecrp 
Новосибирской филармонии. 
20.00. Показывает Москва.
21.30. «Цветы запоздалые». 
Спектакль ЦТ.

ВОСКРЕСЕНЬЕ» 21 декабря.
18.00. Показывает Москва. 

19.30 Экран — школьникам. 
«Музыка в детские и юноше
ские годы Ильича». Викторина 
«Город родной». 20.20. С
праздником, энергетики! 21.05. 
«Портрет Дориана Грея». Спек
такль ЦТ, 1-я серия.

П АЛЬМ А-де-М АЛЬОРКА. 
Хзтский гроссмейстер Б. Лар
сен стал победителем закон
чившегося здесь международ
ного турнира, набрав 12 очков. 
В последнем, семнадцатом, ту
ре он нанес поражение испанцу 
А. Медине. Экс-чемпион мира 
Т. Петросян после четырнад
цати ходов согласился на ни
чью с другим испанцем — 
А. Помаром и завоевал второй 
приз, отстав от лидера лишь 
на пол-очка. Третье и четвер
тое места разделили В. Корч
ной и В. Горт (Чехословакия) 
— по 10,5. Советский гросс
мейстер сделал ничью с 
М. Дамяновичем (Югославия), 
а Горт—с Л. Сабо (Венгрия). 
У Б. Спасского — 10 очков. 
Поединок чемпиона мира с ар
гентинцем О. Панно после 
поодолжительной борьбы (на 
40-м ходу) также завершился 
клирным исходом.

Спасский — на пятом месте. 
Да.лее идут X . Диез дель Кор
раль (Испания) — 9,5 очка, 
Э. Мекинг (Бразилия) и 
О. Панно (Аргентина) —  по 
9, Б. Парма (Югославия) и 
М. Найдорф (Аргентина) — 
по 8,5 очка, Л. Сабо (Венг
рия) и В, Унцикер (Ф Р Г ) — 
по 8, А. Помар (Испания) — 
7,5, М. Бобоцов (Болгария), 
М. Дамянович (Югославия) и

Д. Пеироуз (Англия)— по 6,5', 
Р. Торан (Испания) —  6 и 
А. Медина (Испаяия) л.—- 5
очков.

БЕЛГРАД. Советский гросс
мейстер Л. Полугаевский и 
венгерский гроссмейстер
Л. Лендьел возглавляют таб
лицу «турнира освобождения». 
У лидеров по 8 очков. В две
надцатом туре Полугаевский в 
отличном стиле победил 
А. Ма'гановича (Югославия), 
а Лендьел добился ничьей . в 
партии с Е. Геллером. Встреча 
М. Ботвинника с М. Матуло- 
вичем (Югославия) проходила 
в напряженной борьбе и оста
лась незаконченной.

У Матуловича — 7.5 очка 
(одна отложенная партия), 
Геллер и С. Глнгорич (Ю го
славия) набрали по 7,5, Б. Ив- 
ков —. 6,5, Ботвинник и 
Д. СаттАз (Канада) — по 5,5 
очка (у них по одной отложен
ной партии). До конца сорев
нования осталось три тура.

ВРНЯЧКА-БАНЯ. На тур
нире европейских чемпионок 
впереди после девяти туров 
чемпионка мира Н. Гаприндаш- 
виАи — 7,5 очка, на втором 
месте — М. Лазаревич (Ю го
славия) — 7, иа третьем — 
А. Николау (Румыния) — 6,5 
очка.

(Т А С С ).

ВСЕ ВАКАНСИИ 
ЗАПОЛНЕНЫ

Итак, стали известны име
на 'Всех шестнадцати фина
листов чемпионата мира по 
футболу. Это: сборные Анг
лии (обладатель кубка «Зо
лотой богини»), Мексики 
(хозяева предстоящего тур
нира), Бразилии, Перу, Уруг
вая, Сальвадора, Марокко, 
СССР, ФРГ, Бельгии, Шве
ции, Болгарии, Румынии, 
Италии. Чехословакии и Из
раиля.

■Последними путевку на 
чемпионат в Мексику п о у 
чили фу тболисты Израиля, 
которые 14 декабря в ответ
ном' матче в Сиднее сыграли 
вничью с командой Австра
лии — 1:1.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ ТОМСКОГО ГОРОД
СКОГО СОВЕТА ДЕПУТА
ТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

17 декабря 1969 г., в 16 
часов, в обллектории (ир. им. 
Леиина, 75) со’стоится юби
лейная сессия городского Со
вета депутатов трудящихся, 
посвященная 50-летию ос- 
вобошденил Томска и Ои.^и- 
ри от колчаковщины и i-bc- 
становления Советской вла
сти..

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

16 декабря —
«Чужой ребенок».

• 17 декабря —
«Чужой ребенок».

н г  J ГУД M i ll
СЕГОДНЯ 

в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Крах»
(две серии) — 8-45. 11-55,
15-05. 18-15, 21-20.

Малый зал — «Крах» (две 
серии) — 9-40, 12-55. 16-10,
19- 25.

Зал кинохроники — «Ш турм 
Венеры», «Турбины вращает 
Л уна», «Ищу стронций-90» — 
9-30, 11-35, 13-40, 15-45, 17-50,
20- 20. К 50-летию со дня осво
бождения г. Томска от бело
гвардейцев. «Комиссар».
«Русский  музей» — 10-35, 12-40, 
14-45, 16-50, 19-20, 21-20.

«ОКТЯБРЬ^х
Голубой зал — «Крах» (две 

серии) — 11, 14-15, 17-30,
20- 45. «Их знали только в 
лицо» — 9.

Зеленый зал «Крах» (две 
серии) —■ 11-30, 14-45, 18,
21- 15. Для детей — Сборник 
мультипликационных фильмов 
— 9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Крах» (две 

серии) — 9, 12-05, 15-05. 18-05, 
21-05.

Малый зал — «Сиртаки» — 
9. 10-40. 12-20, 14, 16, 17-40.
19-20, 21. Фильм для взрослых.

«СИБИРЯК»
«Акваланги на дне» — 9-30. 

«Тихая Одесса» — 17. «Лучшие 
годы нашей жизни (две серии) 
— 11-10, 14-05. 18-40. 21-35.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Уличный регулировщ ик» —

22.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Лучшие годы нашей жиз

ни» (две серии) — 15, 18. 21.
ДОМ УЧЕНЫХ

«в 12 часов придет босс» ~  
18, 20, 22. «Уличный регули
ровщик» — 16.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Угрюм-река» (третья и чет
вертая серии) — 18-10, 21-10.

Томское монтажное уп
равление треста «Сибсантех- 
монтаж»

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на 3-месячные курсы по 

подготовке слесарей-сантех- 
ников для производства мон- 
.тажных работ в г. Томске.

Принимаются лица не мо
ложе 18 лет, отслужившие 
в Советской Армии, с обра
зованием не ниже 5 классО'В.

Обучающимся вьшлачи- 
вается стипендия в размере 
5 0 — 70 руб, в месяц.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Обращаться: г. Томск-3,
переулок Пушкина, 9, оста
новка «Телецентр», от
дел кадров, телефоны 

2-45-21 и 2-60-61.

I  ОТ 40 ДО 5.000 РУБЛЕН вы можете выиграть g 
S по Государственному 3-процентному внутреннему s 
5 выигрышному займу 1966 г. По займу ежегодно S 
в проводится 8 тиражей. Очередной 28-й тираж вы- 5 
5 игрышей состоится 30 декабря 1969 г. в г. Москве, s  
В В каждом тираже вьгагрышей разыгрывается еле- 3 
в дующее количество выигрышей: 3

Г Р А Ж Д А Н Е !

Размер выигрыша 
на 20-рублевую облигацию

На один 
разряд займа

На выпущенные 
в обращение 

26 разрядов займа

5.000 рублей 2 52
2.500 рублей 5 130
1.000 рублей 20 520

500 рублей 109 2.834
100 рублей 750 19.500

40 рублей 8.514 221.364

ВСЕГО: 9.400 '  244.400
Общая сумма выиг
рышей (в рублях) 512.560 13.326.560

S Вероятность выигрышей по облигациям займа в̂ 
3 увеличивается с каждым тиражом, поскольку коли- в 
3 чество выигрышей, разыгрываемых в тиражах, оста- в 
в ется неизменным до конца срока займа, а выиграв- в 
в шие облигации погашаются при выплате выигры- В 
в шей и в дальнейших тиражах не участвуют. я
в Облигации займа свободно- продаются и покупа- в 
в ются сберегательными кассами. в
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Томскому кооперативному 
профессионально - техниче
скому училищу требуется 
жилая площадь для слуша
телей 3 месячных курсов.

С предложениями обра
щаться: г. Томск, пер. Сов- 
партшкольный, 10, телефон 
№  2-28-85.

2 — 1

В зимний период условия 
уличного движения значи
тельно усложняются! Ран
нее наступление темноты, 
частые осадки и плохая ви
димость требуют повышен
ного внимания, строгого со
блюдения правил уличного 
движения.

Внезапное появление пе
ред транспортом, особенно в 
гололедицу, опасно и мо
жет привести к несчастному 
случаю.

Чтобы не стать жертвой 
дорожного происшествия, 
каждый человек должен, по
стоянно соблюдать дисцип
лину пешеходного движения 
и выполнять правила поль

зования коммунальным тран
спортом.

Граждане, помните и стро
го выполняйте следующие 
правила:

—  переходите улицу 
только на перекрестках и в 
местах, обозначенных указа
телями «Переход»;

—  не перебегайте дорогу 
перед идущим транспортом:

—  стоящие автобусы об
ходите только сзади. Обходя 
автобус спереди, вы не ви
дите транспорт, движущий
ся с ним параллельно, и мо
жете попасть под колеса;

—  в ‘ ожидании автобуса 
стойте на тротуаре;

—  не выходите и не вхо
дите в транспорт до полной 
его остановки.

Разъясняйте детям необ
ходимость соблюдения пра
вил уличного движения и не 
оставляйте их на улице без 
надзора.
, Помните: внимательность 

'И осторожность-на улице. — 
залог вашей безопасности. ■ 

Госавтоннспекция.

Кировский райком пар
тии, областное управле
ние профессионально-тех
нического образо1вания с 
прискорбием извещают о 
смерти члена КПСС, за
местителя начальника уп
равления по культурно- 
воспитательной работе 

МЕДВЕДЕВОЙ 
Нины Сергеевны 

и выражают искреннее 
соболезнование семье по
койной.

Томский драматический 
театр срочно приглашает на 
временную работу в дневное 
и вечернее время столяров 
(оплата по соглашению), 
монтировщиков сцены и 
электромонтера.

За справками обращаться 
по телефону №  2-25-98.

Коллектив кафедры ме
талловедения Томского 
политехнического инсти-, 
тута ,с глубоким прискор
бием извещает о смерти 
старейшего сотрудника 
кафедры

БЕЛЬДЯГИНА 
Павла Ивановича 

и выражает соболезнова
ние семье и близким по
койного.

Научно-исследовательский 
институт прикладной мате
матики и механики при гос- 
уннверситете просит вла
дельцев частных домов и 
квартир, желающих сдать из
лишки площади в аренду на 
льготных условиях, обра- 

' щаться ;.с. :'Предложекиями по 
телефону, №  2-48-87, к заме
стителю директора.

Наш адрес 
и телефоны

Адрес редакции;: г. Томен, 
проспект Ленина. 6 6 .

Телефоны: ответ, секретаря
— 2-31-19, секретариата —
2-42-40; отделов: партийноП
жизйи — 2-52-23, пропаганды
— 2-47-45, промышленности, 
нефтегеологии, строительства 
и транспорта — 2-37-75, сель
скохозяйственного — 2-37-39: 
науки и школ — 2-42-46; со
ветского строительства и быта
— 2-37-77, писем и рабселько
ровской сети — 2-37-38 и
2-31-47, информации — 2-51-61. 
бухгалтерии и отдела объявле
ний — 2-37-36, стенографистки
— 2-52-02.
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-Г. Томск, типография област
ного управления по печати.
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